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У самой известной жертвы домаш-
него насилия Маргариты Грачевой, ко-
торой безумный муж отрубил кисти рук, 
не хватило сил сопротивляться тира-
ну. Или не хватило решимости? Умом 
Маргарита понимала: если случится 
страшное и она убьет ненавистного 
супруга, придется сидеть в тюрьме. 
Дети останутся сиротами. А жизнь по-
сле зоны — это уже не жизнь.

Других, которые в приступе па-
ники или, наоборот, спланированно, 
избавились от супруга-садиста раз 
и навсегда, общество выбрасыва-
ет из своих рядов. Убила? Езжай на 

лесоповал. А когда отсидишь — крутись 
как хочешь.

Пермячка Анна Каргапольцева 
больше 23 лет помогает осужденным 
адаптироваться к нормальной жизни. 
Все ее подопечные — жертвы домаш-
них тиранов, которые отсидели срок 

за убийство своих мучителей. 
Анна рассказала журналисту «МК», 

как живут женщины, которые никому 
не нужны, и почему они нуждаются в 
опеке. 

Читайте 5-ю стр.

Георги
ко

отдел

ОНА ЗАЩИТИЛА 
УБИИСТВО

Женщины, которые 
прикончили своих 

насильников, на свободе 
никому не нужны

АМНЕЗИЯ 
ПО-ЗВЕНИГОРОДСКИ: 
КОТТЕДЖИ НА ПАМЯТЬ

Звенигород — бесценная 
жемчужина Подмосковья. Тут все 
взаимосвязано: история, архи-
тектура и природа. С одной сто-
роны величаво возвышается зна-
менитый Саввино-Сторожевский 
монастырь, бывшая резиденция 
русских царей, с другой — вид-
на глава Успенского собора, где 

находится шедевр древнерус-
ской живописи — фрески Ан-
дрея Рублева, а вокруг города 
живописные окрестности, с дет-
ства знакомые нам по картинам 
Левитана. 

Вот только видовых точек в 
Звенигороде, откуда можно лю-
боваться всеми его красотами и 

достопримечательностями, оста-
новится все меньше. У жителей 
подмосковного Звенигорода хо-
тят отнять  мемориальный парк, 
который люди годами создавали 
в память о подвиге отцов и де-
дов, сражавшихся с немецкими 
фашистами. 

Читайте 6-ю стр.

КАК ДОБИТЬ РАК
Российские ученые ищут 
способ лишить раковые 

клетки способности 
к омоложению

Коварство раковых клеток, а точнее, 
механизм их пластичности, приспоса-
бливаемости, возможно, «вскрыли» 
биологи из Института биологии гена 
РАН и Национального исследователь-
ского ядерного университета МИФИ. 
На примере клеток рака легкого они 
показали, как можно помешать им пере-
программироваться после малых доз 
химиотерапии. Об этом мы поговорили 
с кандидатом биологических наук, со-
трудницей лаборатории «Хемоинфор-
матика и молекулярное моделирова-
ние» Марией Замковой.

Читайте 6-ю стр.

Умами и кошельками россиян овла-
девает контрафакт: судя по результатам 
свежего соцопроса, 34% граждан готовы 
покупать поддельные товары, не видя в 
этом ничего зазорного. Что это — следствие 
неуклонного падения реальных доходов? 
Или, скорее, ситуация связана с уходом 
из страны десятков западных брендов и 
ростом теневого сектора? Ясно одно: хоро-
шего здесь ничего нет — ни для экономики 
в целом, ни для каждого отдельно взятого 
потребителя. 

Под контрафактом понимается реали-
зация продукции под сторонним брендом 
без разрешения правообладателя. Для 
этого недобросовестные производители 

полностью или частично копируют чужие 
товарные знаки, запутывая потенциальных 
покупателей. 

Читайте 4-ю стр.

СКРОМНОЕ 
ОБАЯНИЕ 

КОНТРАФАКТА

Пентагон обнародовал видео недавнего 
инцидента над Черным морем, участника-
ми которого были американский высотный 
дрон-разведчик MQ-9 Reaper и российский 
истребитель Су-27. Видео снято с помощью 
камер внешнего наблюдения, установленных 
на дроне. По замыслу американских военных, 
оно должно подтвердить, что беспилотник 

ВВС США упал из-за воздействия со стороны 
истребителя. Но экс-командующий 16-й воз-
душной армией, заслуженный военный лет-
чик РФ, летчик-снайпер генерал-лейтенант 
в запасе Валерий Ретунский считает, что 
видео, напротив, не подтверждает амери-
канскую версию.

Читайте 3-ю стр.

МНОГО ДЫМА — И... НИЧЕГО

Пентагон обнародовал видео недавнего 
инцидента над Черным морем, участника-

Генерал ВВС оценил 
видео встречи Су-27 
и дрона MQ-9 
над Черным морем

Жителей уникального города  хотят 
лишить мемориального парка, который 
они десятилетиями создавали в честь 
героических подвигов отцов и дедов

Анна Каргапольцева (в центре)
больше 23 лет помогает 

осужденным адаптироваться 
к нормальной жизни.

После выхода 
из колонии 
женщины готовы 
браться за 3–4 
работы, потому 
что на этом 
зациклен 
их мир. 

Американский беспилотник до 
падения в Черное море успел передать 
видео о встрече с Су-27. Но на нем 
доказательств вины летчика Су-27 нет.

КЛАРА 
НОВИКОВА 
СОЧИНИЛА 

РОМАН
И ей все 

поверили

Читайте 8-ю стр.АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ТРАССА «КАСПИЙ» СТАЛА ДОРОГОЙ 
СМЕРТИ ДЛЯ СЕМИ ЧЕЛОВЕК

«Километрами смерти» 
окрестили в четверг во-
дители небольшой уча-
сток трассы «Каспий» в 
Каширском городском 
округе Московской об-
ласти. Здесь на малень-
ком отрезке со 132-го по 
134-й километр в течение 
пяти часов произошли две 
страшные автокатастро-
фы, в которых погибли 7 
человек и пострадали 6.

Как стало известно 
«МК», первая авария слу-
чилась примерно в 9.30 
на 134-м километре трас-
сы. Столкнулись «Ауди» и 
«Вольво» — одна из машин 
выехала на встречную по-
лосу. В «Ауди» находилась 
семья Стекольниковых из 
Волгоградской области — 
супруги 58 и 59 лет и их 
33-летний сын. Женщина 
и молодой человек скон-
чались на месте, глава 
семейства в тяжелом 
состоянии был госпита-
лизирован. Он частный 
предприниматель, ранее 
был чиновником, в свое 
время работал заместите-
лем главы администрации 
Суровикинского района. 
Во второй машине по-
страдал 54-летний житель 

Каширского района, его 
также доставили в боль-
ницу.

Из-за катастрофы не-
сколько часов трасса была 
перекрыта. После того как 
движение открыли, мно-
гие водители в букваль-
ном смысле слова рванули 
вперед в надежде навер-
стать упущенное время. 
Это плюс плохие дорож-
ные условия (гололед и 
дождь) привели к новой 
трагедии. В 14.15 практи-
чески в том же месте, на 
132-м километре, стол-
кнулись три легковушки 
и грузовой автомобиль. 
Грузовик от удара пере-
вернулся. Причиной ава-
рии стал выезд автомаши-
ны «Ниссан Альмера» на 
встречную полосу. В этой 
катастрофе пять человек 
погибли на месте, еще 
6 получили различные 
травмы. Два из них были 
доставлены в больницу в 
тяжелом состоянии, двое 
— в состоянии средней тя-
жести, еще двое отказа-
лись от госпитализации. 
Среди пострадавших — 
вахтовики из Тамбовской 
области, которые ехали на 
заработки в Москву. 

ЦЕНА НА ЛУК ЗАСТАВИЛА 
МОСКВИЧЕЙ ПЛАКАТЬ

Самым подорожавшим 
продуктом в феврале 
неожиданно стал... реп-
чатый лук. По сравнению 
с январем этот овощ по-
высился в цене больше 
чем на четверть (на 26%) 
и даже обогнал традици-
онно дорожающие огурцы 
и помидоры. 

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, овощи и фрук-
ты пока что, к сожалению, 
продолжают расти в цене. 
Помимо лука в феврале 
зафиксировано увеличе-
ние стоимости свежих по-
мидоров (на 18,7%) и огур-
цов (13,5%). Также на 5,6% 
выросли цены на морковь 
и на 2,3% на зелень. Кроме 
того, подорожали некото-
рые фрукты: бананы — на 
18,2%, груши — на 10,2%, 
виноград — на 7,3%. 

В то же время цены на 
другие фрукты и овощи 
начали снижаться. Чеснок 

подешевел на 7,1%, ка-
пуста белокочанная — на 
2,1%, лимоны — на 3,4%. 
Ряд других продуктов 
тоже упал в цене: речь 
идет о гречке (на 2,3%), 
сухих молочных смесях 
для детского питания (на 
2,1%), пшеничной муке и 
чае (на 1,5%).

В феврале 2023 года 
стоимость минимального 
набора продуктов питания 
в Москве составила 6935 
рублей. По сравнению с 
январем она увеличилась 
на 0,6%, а по сравнению с 
декабрем 2022 года — на 
1,6%.

Что касается непродо-
вольственных товаров, 
специалисты отметили 
подорожание гипсокар-
тона на 4,7%, швейных ма-
шинок — на 4% и школьных 
тетрадей — на 2,4%. Зато 
на 5,8% подешевели теле-
визоры. 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ САМОКАТОВ БУДУТ 
ШТРАФОВАТЬ ЗА ЕЗДУ 

НЕ ПО ПРАВИЛАМ 
Урегулировать езду на 

самокатах по паркам и вве-
сти дополнительную адми-
нистративную ответствен-
ность за нарушения ПДД 
для водителей самокатов 
планируют в скором буду-
щем в России. Об этом, в 
частности, говорилось в 
пятницу на «круглом столе» 
в Мосгордуме, посвящен-
ном средствам индивиду-
альной мобильности.

Как стало известно 
«МК», в прошлом году 
прокатчики предлагали 
горожанам 40 тысяч элек-
тронных самокатов. По 
сравнению с 2018 годом, 
когда в городе запустили 
систему кикшеринга, их 
количество возросло в 13 
раз. Всего в 2022 году мо-
сквичи совершили более 
26 миллионов поездок. 
При этом заметно вырос-
ло количество аварий с 
участием самокатчиков. 

Правда, аварийность рас-
тет непропорционально 
увеличению числа СИМ и 
поездок на них. По данным 
ЦОДД, 40% аварий про-
исходит из-за того, что 
самокатчики не спешива-
ются на переходах, 22% 
происходит в те момен-
ты, когда они выезжают с 
прилегающих к большим 
трассам территорий, 17% 
случается во дворах.

Спикер МГД Алексей 
Шапошников обратил вни-
мание на то, что сейчас не 
урегулирован вопрос с 
ездой самокатчиков по 
паркам, на территории 
которых ПДД не действу-
ют. Также законодателям 
предстоит четко регла-
ментировать, какую от-
ветственность должны 
нести за правонарушения 
при управлении СИМ, для 
этого нужно будет внести 
изменения в КоАП. 

ДВОРЕЦ ПИОНЕРОВ НА ВОРОБЬЕВЫХ 
ГОРАХ ОТРЕСТАВРИРУЮТ 

ВПЕРВЫЕ ЗА 60 ЛЕТ
Дворец пионеров на 

Воробьевых горах отре-
ставрируют в этом году. 
Работы проведут одно-
временно в пяти основ-
ных корпусах — комплек-
су вернут исторический 
облик и архитектурно-
художественное оформ-
ление. 

Как узнал «МК», ре-
ставрация затронет 
главный корпус с плане-
тарием и выставочны-
ми залами, лекционно-
презентационный корпус 
со столовой, обсервато-
рию, а также театральный 
блок и концертный зал.

В ходе работ специали-
сты приведут в порядок де-
кор фасадов и восстановят 
отделку цоколей из нату-
рального камня, отрестав-
рируют мозаичные панно и 
восстановят утраченные 
элементы произведений 
монументального искус-
ства. Будут отремонтиро-
ваны козырьки, кровля, 

стены здания,  лестничные 
марши, перекрытия и полы. 
Кроме того, рабочие заме-
нят двери, окна, витражное 
остекление и восстановят 
зенитные фонари. 

Зеленая территория 
площадью почти 4 гектара 
также будет благоустрое-
на. Проезд и пешеходные 
дорожки обновят, обору-
дуют пандусы для мало-
мобильных граждан. На 
площади Парадов сохра-
нят необычную расклад-
ку дорожек, которая раз-
бивает пространство на 
квадраты для построения 
пионерских отрядов.  От-
ремонтируют трибуну и 
лестницы из натурально-
го камня. Реконструкция 
коснется и Воробьевского 
пруда. Когда станет тепло, 
в воде создадут самоочи-
щающуюся экосистему, 
высадят более 10 тысяч 
ирисов, камышей, трост-
ников, кувшинок и других 
водных растений.

УВОЛЕННЫЙ СЛЕСАРЬ ПРЕВРАТИЛ СВОИХ 
ОБИДЧИКОВ В ГОРЯЩИЙ ФАКЕЛ

Неадекватный муж-
чина попытался сжечь 
своих коллег в здании 
управляющей компании 
в четверг утром в подмо-
сковном поселке Горки-25 
(Дмитровский городской 
округ). Он использовал 
агрегат для опрыскивания 
растений — облил людей 
огнеопасной жидкостью, 
а потом чиркнул спичкой. 
Так сумасшедший граж-
данин протестовал против 
увольнения. 

Как пояснил «МК» один 
из свидетелей инциден-
та, примерно в 11 часов 
он подписывал договор 
на теплоснабжение в ком-
мунальной службе на 3-м 
этаже административ-
ного здания. Неожидан-
но в одном из соседних 

кабинетов послышался 
шум, в коридор выбежал 
мужчина и стал кричать: 
«Нас подожгли: вызывай-
те срочно «скорую» и по-
жарных». После этого он 
вернулся в кабинет, где и 
разворачивались драма-
тические события.

Свидетель вышел на 
улицу и вызвал экстрен-
ные службы. Вслед за 
ним из здания выбежал 
его знакомый, руково-
дитель фирмы по тепло-
снабжению Александр 
Свидерский, у него были 
обожжены лицо и рука. Он 
пояснил, что в комнате, 
где произошел пожар, 
есть еще пострадавшие.

Пожарные довольно 
быстро ликвидировали 
возгорание, хотя тушение 
осложнялось хлопками — 
в кабинете хранились ла-
кокрасочные изделия. А 
стражи порядка обезвре-
дили поджигателя, кото-
рый прятался в здании.

Вскоре удалось восста-
новить картину случивше-
гося. 55-летний мужчина, 
задержанный за попыт-
ку сжечь сотрудников 
управляющей компании, 
до недавнего времени 
работал там слесарем по 

обслуживанию системы 
водозабора. Еще раньше 
он служил в Вооруженных 
силах, а в УК устроился 
после увольнения на пен-
сию. 

По словам местных жи-
телей, гражданин отли-
чался неуравновешенным 
характером. Его часто 
видели в поселке с агре-
гатом для опрыскивания 
деревьев за спиной. Но 
свой страшный аппарат он 
использовал, в частности, 
для борьбы с бездомными 
собаками — попросту под-
жигал их. Неуживчивый 
нрав мужчины привел к 
тому, что его решили уво-
лить с работы. Объявить 
это ему должны были в 
пятницу, но слесарь ре-
шил расправиться с кол-
легами днем раньше.

В 11 часов он ворвался в 
кабинет Ольги Пановой — 
заместителя начальника 
управляющей компании 
— и стал «поливать ее из 
огнемета». По крайней 
мере, так показалось со-
трудникам. На самом деле 
злодей сначала опрыскал 
женщину из агрегата, а по-
том бросил зажженную 
спичку. Сильнее всех по-
страдала сама Панова, 
которая получила очень 
сильные ожоги. Она смог-
ла выбежать на улицу, где 
потеряла сознание. Кроме 
нее и Александра постра-
дали еще одна женщина и 
мужчина. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, в 
отношении подозревае-
мого возбуждено уголов-
ное дело по двум статьям 
УК.

telegram:@mk_srochno
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Дворец пионеров на Воробьевых горах был 
создан 60 лет назад в стиле советского 
модернизма. Фасады дворца украсили 
рельефами и панно «Вода», «Земля» и 
«Небо», что символизировало покорение 
стихий человеком. При разработке про-

екта архитекторы не только придумали оригинальные 
конструктивные решения, но и обращались к ино-
странному опыту. Принцип компоновки здания «под-
смотрен» у павильонов ФРГ и Голландии на Всемирной 
выставке 1958 года в Брюсселе. Мощение главной 
площади вдохновлено поездкой в Италию. Обшитый 
деревом волнистый потолок зрительного зала созву-
чен работам финского архитектора и дизайнера Алва-
ра Аалто. Стеклянные купола зимнего сада появились 
в проекте после Американской выставки в Сокольниках 
1959 года, именно такие конструкции использовал 
американский архитектор Ричард Фуллер.  

ССММЕЕРРТТИИ ДЛЯ СЕМИ ЧЕЛОВЕК
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ПРОВЕРКИ 
ДЛЯ СЛУЖЕБНОГО 
ПОЛЬЗОВАНИЯ
Счетная палата отчиталась 
о работе за прошлый год 
без председателя
Госдума заслушала отчет о работе 
Счетной палаты в 2022 году. Впер-
вые за всю историю высшего органа 
государственного контроля перед 
депутатами отчитывался и.о. пред-
седателя — Галина Изотова. Бывший 
глава СП Алексей Кудрин ушел в от-
ставку еще в ноябре прошлого года, 
но до сих пор президент Путин не 
решил, кого именно хочет видеть на 
этом посту.

Закон «О Счетной палате РФ» наделяет 
Совет Федерации правом назначить пред-
седателя: «на шесть лет, по представлению 
Президента РФ». Одно и то же лицо не может 
занимать должность главы СП более двух 
сроков подряд. Г-н Кудрин, назначенный в 
2018 году, не досидел и одного срока. Не-
давно он рассказал журналистам, что, когда 
уходил, рекомендовал «больше, чем одну» 
кандидатуру взамен. «Может быть, они на 
рассмотрении, может быть, ищут других», 
— предположил он и отшутился словами 
«трудно найти такого, как был я»… 

Г-жа Изотова была первым заместите-
лем г-на Кудрина и с осени исполняет обязан-
ности председателя Счетной палаты. Есть ли 
ее кандидатура среди предложенных г-ном 
Кудриным — неизвестно. 

И.о. главы СП сообщила депутатам, что 
в 2022 году работа аудиторов «была скор-
ректирована с учетом сложившейся между-
народной обстановки и беспрецедентного 
санкционного давления на Россию»: во всех 
отчетах о проведенных проверках теперь 
есть оценка влияния санкций на деятель-
ность проверяемых объектов и в целом на 

отрасли экономики, аудиторы участвуют в 
проверке расходов на специальную военную 
операцию. 

По словам г-жи Изотовой, в прошлом 
году по поручению депутатов были изменены 
подходы к выявлению недостатков, «акцент 
был сделан на системные и неоднократно 
повторяющиеся нарушения», в рекоменда-
циях больше говорится об устранении при-
чин, а не о последствиях таких нарушений. 
В 2022 году проведено 338 проверочных и 
экспертных мероприятий, 23 из них — по 
запросам Госдумы. Нарушений выявлено 
на 886 млрд рублей, причем 736 млрд — это 
«нарушения требований к бухгалтерскому 
учету и отчетности». Но есть и связанные с 
хищениями, мошенничеством и коррупцией: 
в правоохранительные органы направлено 37 
материалов, возбуждено 93 административ-
ных дела, привлечены к ответственности 182 
должностных лица. Михаил Делягин («СР») 
спросил, не считают ли аудиторы, что со-
средоточенность на выявлении технических 
нарушений бухгалтерского характера «по-
зволяет остаться безнаказанными основной 
части нарушителей, а возможно, преступни-
ков». «Если не заниматься бухгалтерской от-
четностью, это приведет к недостоверности 
отчетности в целом и будет создавать про-
блемы», — не согласилась г-жа Изотова.

Счетная палата проверяла почти все 
сферы госуправления, но «к сожалению, 
с учетом сложной обстановки многие из 
проверок носят гриф ДСП (для служебного 

пользования. — «МК») или «Секретно», ска-
зала она, оговорив, что в Госдуму все от-
четы все равно направляются и депутаты 
могут с ними ознакомиться как имеющие 
допуск к закрытой информации. Например, 
результаты проверки первичного звена в 
здравоохранении были открыты для всех, и 
они неутешительны: «Во всех проверяемых 
регионах зафиксирован рост кредиторской 
задолженности в медицинских организаци-
ях, что говорит о недостаточности средств на 
оплату текущих расходов, отмечается низкая 
укомплектованность врачами и средним 
медперсоналом, а также высокая загружен-
ность, что приводит к нарушениям сроков 
оказания медпомощи», но о причинах пе-
чальных явлений говорить не стала. 

Глава думского Комитета по контролю 
Олег Морозов («ЕР») сказал, что в Госдуму 
«почти каждый день» поступают материалы о 
результатах экспертных и контрольных меро-
приятий Счетной палаты. Тем, что аудиторы 
стали больше внимания уделять профилак-
тике нарушений, он объяснил сокращение 
почти вдвое суммы выявленных нарушений 
по сравнению с 2021 годом.

Диалог г-жи Изотовой с депутатами про-
ходил в доброжелательной обстановке. На 
вопросы она покладисто отвечала в стиле 
«мы это проверим, если вы хотите», «а это 
мы уже проверяем, отчет пришлем». Сто-
роны выражали готовность к дальнейшему 
развитию сотрудничества. 

Марина ОЗЕРОВА.

«И ЗА РЕПОЙ 
К НАМ ПРИДЕТСЯ 
ЕХАТЬ»
Путин назвал рекордный 
профицит торгового баланса 
в 332 млрд долларов 
«хорошей музыкой»
Владимир Путин призвал рос-
сийских бизнесменов подумать о 
собственном месте в истории и пре-
кратить выбирать офшоры местом 
хранения капиталов. Новый вектор 
с поправкой на геополитический ве-
тер президент задал предпринима-
телям в четверг на съезде РСПП. Вы-
ступая перед бизнес-сообществом 
в Доме музыки, глава государства 
отметил, что рекордный для России 
профицит торгового баланса в 332 
млрд долларов в прошлом году — 
это «хорошая музыка».

Опираясь на статистику, Путин был явно 
доволен и немного язвителен. Вспомнил 
знаменитую фразу Марка Твена, немного ее 
перефразировав: «Слухи о смерти россий-
ской экономики сильно преувеличены». Хотя 
спад ВВП был и его максимум пришелся на 
июнь 2022-го и составил 4,7%.

— Эти проблемы, как вы знаете, не нами 
создавались, — подчеркнул президент.

Но в целом все более чем неплохо, осо-
бенно начиная с июля. Надежды на коллапс 
российской экономики у архитекторов санк-
ционной политики не оправдались. Наобо-
рот, она пошла в рост. Путин отметил, что за 
всеми этими достижениями — напряженная 
работа тысяч компаний и труд миллионов 
специалистов. 

— Что сегодня определяет состояние 
отечественных отраслей производства, 
формирует новый экономический тренд? 
— задал вопрос глава государства и сам 
же на него ответил: — Первое: нам удалось 
компенсировать фактическое закрытие за-
падных рынков, расширить внешнеторговые 
контакты России со странами быстрора-
стущих экономик мира. Вы знаете, мы и 
до этих кризисных явлений и специальных 
операций постепенно ориентировались на 

быстроразвивающиеся рынки. Но теперь 
ситуация так сложилась, что выяснилось, 
что мы делали это не напрасно.

Правда, делали меньшими темпами, 
чем надо бы, но это ничего, успокоил биз-
несменов президент. Главное — продолжать 
в том же духе. В успехе начатого Путин не 
сомневается: цифры товарооборота говорят 
сами за себя.

— Товарооборот с этими странами рос 
двузначными темпами. В целом внешне-
торговый оборот России за 2022 год вырос 
на 8,1%, до 850 млрд долларов. В том чис-
ле экспорт вырос почти на 20%, а импорт 
сократился на 12%. Профицит торгового 
баланса составил 332 млрд долларов. Это 
на 70% больше, чем в 2021 году. Мы с вами 
находимся, как я понимаю, в Доме музыки. 
Вот такая хорошая музыка.

Путин продолжил на мажорной ноте и 
поблагодарил тех бизнесменов, которые 
быстро переключились на новых партнеров, 
предсказуемых и надежных. Обмолвился и 
об «уехавших»: умственные способности 
представителей бизнеса, которые пред-
почли спрятаться на Западе, у президента 
явно вызывают сомнения.

— Мы с вами знаем — так, по-семейному 
скажу, — (тех. — «МК») кто дает советы на-
шим недоброжелателям, как нас побольше 
и где ущемить. Но те, кто остался и рабо-
тает здесь, оказались умнее, энергичнее, 
эффективнее тех, кто уехал и дает там со-
веты нашим недоброжелателям. И успех 
очевиден. 

Как там вообще Запад? Там сплошной 
«минор»: инфляция куда выше российских 
4%. А главные перемены, которые европей-
ские лидеры предлагают своим гражда-
нам, — это перемены в меню, которые для 
жителей ЕС могут закончиться челночными 
вояжами в Россию за репой:

— Западные аналитики пророчили нам 
депрессию и спад потребсектора. Обещали 
пустые полки магазинов, массовый дефицит 

товаров, провал сектора услуг. Однако жизнь 
по-другому распорядилась. Сами запад-
ные страны в полный рост столкнулись с 
такими же проблемами. Дошло до того, что 
их руководители предлагают своим граж-
данам вместо салата из помидор перейти 
на репу. Репа — хороший продукт. Но и за 
репой к нам придется ехать, — констатиро-
вал президент.

Даже погода на нашей стороне, поэтому 
урожай репы в России лучше, чем в Европе. 
Конечно, капризы природы и засуха — не 
вина европейцев, подчеркнул Путин. Но как 
они там будут повышать урожайность без 
российских удобрений? 

— В любом случае вспоминается рус-
ская пословица: «Не рой другому яму — 
сам в нее попадешь». Похоже, это самое и 
происходит.

Не рыть никому ям в надежде самому 
подняться на получившемся холме — далеко 
не единственный принцип капитализма, от 
которого придется отказаться российскому 
бизнесу. Путин прозрачно намекнул: хватит 
набивать карманы и прятать капиталы по 
офшорам. Пора бы уже и о душе подумать 
— точнее, о собственном месте в истории. 
К ней, кстати, президент и посоветовал об-
ратиться и поучиться у великих предше-
ственников, как надо вокруг собственного 
предприятия строить больницы и школы. 

«Бороться надо за свое дело и благопо-
лучие страны» — вот новое правило жизни 
для бизнеса. «А государство поможет», — за-
верил президент. Но именно тем, кто этому 
правилу следует. В отношении остальных — 
кто не внял сакраментальному «замучаетесь 
по судам пыль глотать» — Путин не удержался 
от тонкого троллинга:

— Я их спрашивал, почему они день-
ги хранят за границей. Они отвечали: «Там 
надежнее». А теперь? После — звенящая 
тишина в зале и грустные, обессиленные 
аплодисменты. 

Татьяна АНТОНОВА.

В Совете Федерации строят 
планы наступления
«Пресса превратилась в фактор 
обслуживания либеральной верхуш-
ки», — констатировал председатель 
Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаимо-
действию со СМИ Алексей Пушков, 
открывая заседание на тему «Год 
спустя: общественные настроения и 
информационная обстановка вокруг 
конфликта на Украине».

В нашем Отечестве, заверил сенатор, 
с этой стороны как раз все очень хорошо: 
«Внутри России, по моему глубокому убеж-
дению, мы в информационной войне выигра-
ли. Выиграли по той причине, что западные 
средства массовой информации и Запад 
в целом себя очень серьезно дискредити-
ровали в XXI веке с информационной точки 
зрения... Украина, я считаю, добила в глазах 
российского потребителя информации те 
остатки доверия, которые были к западной 
информационной машине».

Но впереди простирается куда более об-
ширное поле деятельности — формирование 
новой информационной политики за предела-
ми России, где, признает Пушков, «ситуация, 
конечно, гораздо более сложная». Не вполне 
потеряна для России, по его словам, и за-
падная аудитория, но «главная наша задача 
— это усиление нашего информационного 
присутствия и влияния в незападном мире», 

который «приобретает наибольшее значение 
с точки зрения миропорядка, который сейчас 
формируется».

Задача, впрочем, облегчается тем, что 
Россия располагает целым рядом козырей 
— «хорошими возможностями для усиления 
ее позиций». Во-первых, «это тот факт, что мы 
всегда были противниками колониализма, мы 
помогали этим странам в освобождении, — 
указал сенатор. — И эта историческая память 
осталась, она продолжает иметь значение. 
Мы продолжаем выступать за суверенитет 
этих государств, за их новую, более высокую 
роль в условиях многополярного мира, за их 
большее присутствие в международных орга-
низациях... Это очень мощный фактор».

Второй важный момент, по его словам, 
связан с отстаиваемыми Россией ценностями: 
«Мы фактически являемся флагманом борьбы 
за сохранение традиционных ценностей, за 
сохранение традиционной семьи, за сохра-
нение традиционной системы воспитания 
детей, отношений между детьми и родите-
лями. Думаю, что тут вряд ли кто-то может с 
нами конкурировать».

Третий фактор — запрос на достоверную 
информацию. «То, что произошло за послед-
ние 20–25 лет, — это не только дискредитация 
западной информации у нас в России, но это 
достаточно высокая степень ее дискредита-
ции в странах незападного мира, — пояснил 

Пушков. — Информация, которая поступает от 
нас, воспринимается очень серьезно, воспри-
нимается как альтернативная информация. И 
вот здесь наша задача — дать ей ход».

С «ходовой частью», правда, есть про-
блемы. «У нас была система некого инфор-
мационного присутствия в странах незапад-
ного мира, — напомнил сенатор. — Я помню 
время, когда «Радио Москва» вещало на всех 
основных языках мира... Мы многое потеряли 
на переходе от Советского Союза к России 
— с точки зрения нашего влияния в этих го-
сударствах. И сейчас нам нужно думать, как 
восстановить наше влияние».

Обсуждению деталей этого амбициоз-
ного плана была посвящена закрытая часть 
заседания комиссии. Немаловажно, кстати, 
будет отметить, что в дискуссии приняли уча-
стие руководители ряда российских СМИ, 
в том числе главный редактор «МК» Павел 
Гусев. 

Первый же открытый для прессы раунд 
помимо программной речи главы сенатской 
комиссии состоял из выступления президен-
та исследовательского холдинга «РОМИР» 
Андрея Милехина. Основной «фишкой» его 
доклада была презентация международ-
ного социологического исследования, по-
священного главным образом отношению в 
мире к военному конфликту между Россией 
и Украиной. 

«Наши партнеры по Gallup International 
и, соответственно, мы делали часть, которая 
касается территории вне Европы, поэтому он 
(релиз с основными результатами исследо-
вания. — «МК») к нам и попал», — объяснил 
Милехин свою осведомленность. Результаты 
работы международной команды социологов 
действительно стоили того, чтобы их озвучить. 
Результаты крайне интересные, а местами 
просто сенсационные.

Название представленного главой «РО-
МИР» релиза можно считать и главным вы-
водом исследования: «Объединенный За-
пад, отделенный от остальных». Ну, то есть 
глобальный опрос в целом подтверждает 
тезисы выступления Алексея Пушкова: Запад 
и не-Запад относятся к России и, соответ-
ственно, российско-украинскому конфликту 
по-разному. 

Обнаружились, однако, и некоторые 
противоречия с мыслями председателя се-
натской комиссии. В частности, данные, ка-
сающиеся России, не подтверждают слова 
Пушкова о полном и безоговорочном выигры-
ше властями информационной войны внутри 
страны.

Так, например, на вопрос «Какая страна 
является демократией?» свою собственную 
державу назвали лишь 20 процентов опро-
шенных россиян. Почти стольким же, 18 про-
центам, «эталонной» демократией видятся 

США. Для сравнения: вариант ответа «наша 
страна» выбрали 77 процентов китайцев, 57 
процентов индийцев, 36 процентов турок.

Другой показательный вопрос: «Стала 
ли Россия сильнее после начала военного 
конфликта?» И здесь по результатам лидируют 
тоже не россияне. На первом месте в пред-
ставленной диаграмме — Индия: с тем, что 
Россия стала «намного сильнее», согласны 
более 60 процентов респондентов. Далее 
следуют Турция и Китай. Россия только чет-
вертая: около 30 процентов.

При этом около 25 процентов людей, 
опрошенных в России, выбрали ответ: «Стала 
намного слабее». Что, конечно, существенно 
меньше, чем в Великобритании (более 50 
процентов), США, Евросоюзе. Но гораздо 
больше, чем в Турции, Китае, Индии (порядка 
10 процентов).

«Зачастую и у нас эта точка зрения при-
сутствует, что Россия стала намного слабей», 
— прокомментировал эти удивительные ре-
зультаты президент «РОМИР», объяснив их, в 
частности, тем, что «мы сами находимся под 
влиянием, так сказать, «мировых оценок», 
сформулированных доминирующими пока 
англоязычными медиа».

Словом, родные просторы, похоже, тоже 
пока рановато причислять к тылам информа-
ционной войны. Похоже, еще повоюем.

Кирилл ИВАНОВ.
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ИНФОРМВОЙНА И МИР

NASDAQ проведет делистинг цен-
ных бумаг Ozon, Yandex, ЦИАН, 
Headhunter и Qiwi. Иначе говоря, 
крупнейшая международная биржа 
исключит акции российских ком-
паний из списка инвестиционных 
инструментов, допущенных к торгам 
на данной площадке. Между тем 
торги этими бумагами и так не прово-
дятся с февраля 2022-го. Проблема в 
том, что принудительный делистинг 
может побудить держателей облига-
ций потребовать от компаний их до-
срочного погашения. А это немалые 
суммы. Будут ли российские фирмы 
обжаловать решение американской 
биржи и каковы шансы на успех, «МК» 
рассказали эксперты.

ТОРГИ ОКОНЧЕНЫ — 
ЗАБУДЬТЕ
Международная биржа 
вычеркнула акции компаний 
с пропиской в России 

Биржа NASDAQ проведет делистинг цен-
ных бумаг российских компаний Ozon, Yandex, 
ЦИАН, Headhunter и Qiwi. Об этом руководство 
биржи уже уведомило эти структуры. Про-
цедуру проведут 24 марта, если компании не 
обжалуют это решение.

Вообще-то торги бумагами этих компаний 
приостановлены на американской бирже еще 
с 28 февраля 2022 года. В Yandex и Ozon уже 
подтвердили намерение подать апелляцию. С 
заявлением по NASDAQ выступила и Qiwi. 

В предыдущие годы российские компании 
активно размещали акции на зарубежных 
биржевых площадках, поскольку это интере-
совало американских инвесторов и обещало 
более высокие объемы привлеченных средств. 
Кроме того, IPO (первичное размещение ак-
ций) на такой крупной биржевой площадке, как 
NASDAQ, — это еще и был вопрос престижа, 
российский бизнес сразу выходил на между-
народный уровень. И средства действительно 
удавалось привлекать, капитализация компа-
ний росла, бумаги наших крупнейших фирм 
пользовались популярностью за счет хорошей 
доходности. Но времена изменились, и сейчас 
очевидно, что размещение акций на биржах 
в недружественных государствах не имеет 
смысла и не несет особой выгоды, а издержки 
(даже репутационные) довольно высоки.

На Headhunter и Qiwi делистинг не окажет 
никакого влияния, считает аналитик «Рынки. 
Деньги. Власть» Сергей Раманинов. Сложнее 
ситуация с Yandex и Ozon, у них выпущены 
конвертируемые облигации.

«Из последнего раскрытия отчетности 
компаний следует, что Yandex договорился 
о выкупе облигаций почти со всеми держа-
телями, а Ozon — лишь с 35,9%. Лишение 
листинга на NASDAQ позволяет держателям 
конвертируемых облигаций обратиться к Ozon 
с требованием досрочно погасить их. В таком 
случае компании может потребоваться $480 
млн. Между тем по итогам 9 месяцев 2022-
го на счетах Ozon было $1,1 млрд денежных 
средств и их эквивалентов», — отмечает он.

«Процедура подачи апелляции при подоб-
ном принудительном делистинге предусмо-
трена, — рассказывает партнер компании 
«Интерцессия» Эмиль Юсупов. — После дели-
стинга у компании есть 7 дней, чтобы подать 
апелляцию, которая будет рассмотрена спе-
циальной комиссией. Некоторые компании, в 
отношении чьих акций планируется провести 
делистинг, уже заявили о своем намерении 
обжаловать данное решение. Им нужно по-
стараться минимизировать риски, вызванные 
подобными действиями со стороны биржи, и 
успокоить своих инвесторов».

Этот делистинг — решение политическое, 
то есть не связано с ухудшением финансового 
положения российских компаний, подчеркивает 
аналитик TeleTrade Алексей Федоров. По его 
мнению, именно по этой причине никаких за-
метных финансовых последствий от принуди-
тельного делистинга Ozon, Yandex, Headhunter 
и Qiwi с биржи NASDAQ ожидать не стоит.

«Скорее всего попытки обжаловать реше-
ние NASDAQ будут, но, так как они не сопря-
жены с серьезными финансовыми потерями 
для делистингуемых российских компаний, 
вопрос скорее будет идти о защите их имид-
жа надежной и добропорядочной компании, 
а это не предполагает жесткого судебного 
противостояния, — говорит эксперт. — То есть 
для российских компаний может быть важнее 
не сам листинг на NASDAQ, а публичное при-
знание, что решение биржи об их исключении 
политически мотивировано».

Факт того, что NASDAQ проведет дели-
стинг акций компаний из России — то есть про-
сто уберет их из списка доступных для покупки 
ценных бумаг, — вряд ли расстроит отече-
ственные корпорации, полагает управляющий 
партнер B&C Agency Иван Самойленко. «Они 
могут разместить свои бумаги на Мосбирже 
или в дружественных странах — например, 
в Казахстане, Китае… Инвесторы, которые 
с удовольствием будут приобретать бумаги 
лидеров рынка в своих секторах, найдутся 
всегда», — полагает он.

Людмила ФРАДКИНА.

И.о. председателя СП 
Галина Изотова.

Алексей Пушков.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP
КАДР

ЧП

ФУТБОЛ

ДЖАННИ ИНФАНТИНО ПЕРЕИЗБРАН ПРЕЗИДЕНТОМ ФИФА

Причиной мощного пожара в здании 
склада погрануправления ФСБ по 
Ростовской области в городе Ростове-
на-Дону стала загоревшаяся электро-
проводка. Об этом сообщили экстренные 
службы города. По официальной версии, 
огонь с кабеля перекинулся на бочки с 
горюче-смазочными материалами. Что и 
вызвало масштабный пожар, охвативший 
800 кв. метров. Напомним, жители улицы 
Сиверса Ростова-на-Дону примерно в 12.15 
услышали мощный хлопок, от которого 
повылетали стенные блоки двухэтажного 
здания склада. При этом пострадали два 
его работника, находившиеся у входа. Один 
из них находится в тяжелом состоянии в 
городской больнице. Была информация и 
об одном погибшем, но позже она исчезла. 
После начала пожара проспект Сиверса был 
перекрыт, началась эвакуация жителей из 
окрестных домов: прямо напротив здания 
погрануправления находится новый ЖК с 
высотными домами. Однако уже к 14 часам 
пламя удалось сбить. В случившемся будут 
разбираться следственные органы. Жители 
же города в соцсетях обсуждают один во-
прос: «Зачем хранить бочки с ГСМ на втором 
этаже склада?»

В столице Руанды Кигали 
16 марта состоялся 73-й 
конгресс ФИФА, на кото-
ром состоялись выборы 
президента Международ-
ной федерации футбола. 
Джанни Инфантино был 
единственным кандидатом 
на этот пост, о чем ФИФА 
сообщала еще 17 ноября 
2022 года. В связи с от-
сутствием конкурентов, со-
гласно уставу организации, 

голосование не проводи-
лось. Второй четырехлетний 
президентский срок главы 
федерации завершится в 
2027 году. После этого у 
Инфантино будет возмож-
ность баллотироваться на 
третий, последний четы-
рехлетний срок до 2031 
года. «Это невероятная 
честь и привилегия, а также 
большая ответственность. Я 
обещаю продолжать служить 

ФИФА и футболу по всему 
миру. Скажу тем, кто любит 
меня, а я знаю, что их много, 
и тем, кто меня ненавидит… 
Я люблю вас всех. Также 
хочу поблагодарить мою 
жену за любовь и поддерж-
ку», — сказал после своего 
переизбрания Инфантино, 
женатый на уроженке Лива-
на Лине Аль-Ашкар, вместе 
с которой они воспитывают 
четырех дочерей.

Жертв циклона «Фредди», который развернулся на юге Малави, местные 
жители вынуждены хоронить под проливным дождем, а из могил даже прихо-

дится вычерпывать воду. Жители рассказывают, что людей уносило грязевым потоком 
вместе с камнями и упавшими деревьями. «Это было ужасно. В жизни такого не видела. 
Когда я вышла из дома, мне показалось, что небо падает. Деревья ломались и валились 
набок. Я пыталась спасти ребенка, но не смогла. К счастью, кто-то схватил его и вытащил 
из воды», — рассказывает жительница Мтаучиры. Циклон «Фредди» ударил по Южной 
Африке во второй раз за месяц, принеся с собой ливни и ураганный ветер. В общей слож-
ности погибли 307 человек, еще 57 пропали без вести.
ЧПЧПЧП
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склада погрануправления ФСБ по 
Ростовской области в городе Ростове-

СКЛАД ПОГРАНУПРАВЛЕНИЯ ЗАГОРЕЛСЯ ИЗ-ЗА ПЛОХОЙ ПРОВОДКИ

НУ И НУ!

АГАФЬЮ ЛЫКОВУ ПОПРОСИЛИ ЭВАКУИРОВАТЬСЯ ИЗ-ЗА ПУСКА РАКЕТ
Сотрудники Хакасского заповедника 
посетили таежную заимку, на которой 
живет единственная оставшаяся в жи-
вых отшельница из семейства Лыковых 
— Агафья. В ходе планового облета терри-
тории заповедника они не только привезли 
ей подарки, необходимые вещи и письма, 
но и предложили эвакуироваться: дело в 
том, что в районе заимки возможны падения 
ступеней ракет, стартующих с космодрома 
Байконур. Напомним, что семья староверов 
Лыковых ушла в тайгу в 1937 году и попала 
в поле зрения советских СМИ лишь на 
рубеже 1970–1980-х годов. Агафья Лыко-
ва — единственная оставшаяся в живых из 
этой семьи — сейчас является своего рода 
живой достопримечательностью Хакасского 
заповедника. 
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Мошенники стали выступать 
от имени министров 
и академиков
Российских ученых атакуют мошен-
ники, выдавая себя за руководство 
ГУВД, министра науки и высшего 
образования Валерия Фалькова и 
президента РАН Геннадия Красни-
кова. Нападения осуществляются 
как по телефонам, так и при помощи 
личных сообщений в Telegram. 

Схему работы киберпреступников рас-
крыли администраторы телеграм-канала 
научного сообщества «Зоопарк из слоновой 
кости». Информация о первом случае по-
ступила от бывшего руководителя одного 
из сибирских институтов. Сначала ему по-
звонил «капитан полиции из ГУ МВД» и под 
предлогом якобы возбужденного уголовного 
дела об утечке базы данных из профильного 
министерства попытался вывести ученого на 
разговор с целью уточнения его «настоящих» 
личных данных. После того как экс-директор 
бросил трубку, не поверив лжекапитану, он 
получил в Телеграм вот такое сообщение 
якобы от министра Валерия Фалькова: «Я 
знаю, что Вас уже поставили в известность 
о том, что у Министерства произошла мас-
штабная утечка персональных данных уче-
ных! Ваше ФИО также в списке! Мы поручили 
этим делом заняться соответствующие ор-
ганы ГУ МВД. Я также знаю, что с Вами уже 
связались, но от общения Вы отказались. 
Жду объяснений, почему так произошло?»

Вскоре администраторы «Зоопарка» вы-
вели мошенников на чистую воду, и под шап-
кой фейкового «аккаунта Валерия Фалькова» 
те сорвались на ненормативную лексику...

Буквально через день разоблаченные 
преступники изменили тактику — переиме-
новали тот же самый аккаунт, с которого 
ранее выходили под именем Фалькова, на 
аккаунт «президента РАН Геннадия Крас-
никова». Тот, который представлялся гла-
вой академии, тоже заводил разговор о 
сливе базы данных Министерства науки и 
высшего образования... Причем аккаунт, 
который выдавали за аккаунт президента 
РАН, был отмечен галочкой на синем фоне 
— знаком, который подтверждает реальную 
принадлежность публичной личности. Как 

выяснилось, такой значок можно легко по-
лучить, если вы являетесь пользователем 
Telegram Premium.

Все это — следствие расширившихся 
технических возможностей мошенников, 
которые решили развести научных сотруд-
ников. Зная особенности человеческой 
психики, они наверняка делали ставку на 
то, что для кого-то их уловка может и сра-
ботать. Рассчитывали, например, на воз-
растных академиков, которые не слишком 
хорошо разбираются в последних новостях 
о кибермошенниках.

Наглядной демонстрацией того, к чему 
могут привести ложные письма в Телеграм 
«от начальства», стал недавний случай в 
Ханты-Мансийском АО, где мошенники, 
взломав аккаунт директора сети быстрого 
питания, обратились якобы от ее имени к 
подчиненным с просьбой быстро собрать 
деньги на похороны ее родственницы. На-
род, который не ждал подвоха, все принял 
за чистую монету и перевел на банковскую 
карту мошенников в общей сложности 200 
тысяч рублей. 

Специалисты по борьбе с преступле-
ниями в интернет-среде также предупре-
ждают, что новейшие технологии позволяют 
«срисовать» голос любого человека, чтобы 
использовать его потом в своих преступных 
целях: либо для активации кредитных карт, 
взятых на имя жертвы, либо для банального 
компромата. Так что старайтесь не разгова-
ривать долго с подозрительными «капита-
нами полиции». 

Надо отдать должное министерству, 
которое возглавляет Валерий Фальков. Оно 
оперативно в своем официальном телеграм-
канале разместило предупреждение о пра-
вилах информационной безопасности «в 
связи с участившимися действиями мошен-
ников и поступающими сообщениями от 
граждан». 

В общем, настало время, когда при по-
лучении личного послания от «министра», 
«президента РАН» или от «начальника де-
партамента Минобра» не стоит прыгать до 
потолка, радуясь тому, что высокое началь-
ство снизошло до личных обращений. Лучше 
перепроверьте информацию, перезвоните в 
ведомство. Слать лесом лицо, называющее 
себя министром, наверное, тоже не стоит... А 
вдруг он все-таки окажется настоящим.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Общественный совет 
при Минобороны изучил опыт 
Татарстана по поддержке 
участников СВО и их семей
Опыт поддержки мобилизованных, 
добровольцев и их семей в Респу-
блике Татарстан изучили члены 
Общественного совета при Минобо-
роны, которые совершили поездку 
в Казань. Делегацию возглавил 
председатель совета, главред 
«МК» Павел Гусев. О деятельности 
правительства республики в этой 
области им рассказали заместитель 
премьер-министра Татарстана Лей-
ла Фазлиева и члены ее команды.

Татарстан успешно справился с частич-
ной мобилизацией, а теперь показывает 
пример другим регионам в организации 
помощи семьям участников СВО. По словам 
зампремьера республики Лейлы Фазлиевой, 
которая курирует вопросы социального бло-
ка, выполнен целый комплекс мер.

— Мы оказываем помощь не только 
семьям мобилизованных, но и семьям во-
еннослужащих двух наших добровольческих 
батальонов — «Алга» и «Тимер», семьям кон-
трактников, сотрудников силовых структур 
— абсолютно всех участников СВО. Все близ-
кие бойцов охвачены мерами поддержки.

В республике все, кто отправился на 
фронт, получают от региона единовремен-
ную денежную помощь в размере 360 тысяч 
рублей. 110 тысяч рублей перечисляется 
бойцам сразу, еще 250 тысяч — после при-
бытия в зону СВО. Кроме того, единовре-
менно семья военнослужащего получает 
20 тысяч рублей на каждого ребенка. Эту 
помощь получают не только родившиеся 
в Татарстане дети участников СВО, но и 
приехавшие из других регионов.

Особое внимание — семьям погибших 
участников спецоперации. Республика из 
своего бюджета единовременно выпла-
чивает по 2 млн рублей семье погибшего. 
Деньги распределяются в равных долях 
между всеми членами семьи.

Многие мобилизованные волновались, 
смогут ли они получить вовремя свою зар-
плату по месту работы, урегулировать вы-
платы по кредитам. Ведь сборы проходили в 
темпе. Не все успели рассчитаться. Местным 
чиновникам пришлось проявить смекалку. 
Так, при отправке мобилизованных были 
организованы их встречи с юристами, нота-
риусами, специалистами банковских служб. 
Мобилизованным было предложено запол-
нить анкету, в которой нужно было указать их 
место работы, место проживания, семейное 
положение, контакты близких и родных. Бла-
годаря анкетированию, которым занимались 
сотрудники администрации и военкоматов, 
удалось собрать все необходимые данные 

в единую информационную систему. Эта 
работа ускорила поступление выплат и сняла 
эмоциональный кризис во многих семьях.

На каждую семью оперативно состави-
ли паспорт, что помогло избежать задержек 
зарплат и организовать индивидуальную 
помощь каждой семье. Если в ноябре было 
68 неурегулированных вопросов, то уже к 
Новому году все они были разрешены.

В Татарстане действует практика со-
циального сопровождения семей военнос-
лужащих и погибших. За каждой семьей, 
которая живет на территории республики, 
закреплен соцработник. Он знает, к кому 
обратиться, чтобы быстро решить вопро-
сы, связанные с финансами, медицинской 
и психологической помощью.

В соцсетях создана группа поддержки 
жен и матерей военнослужащих. В группе, 
которую администрируют семь человек по 
разным направлениям, 422 участника. В чате 
поднимаются различные запросы от семей 
— от бытовых (например, уборки двора) до 
юридических.

Как признались чиновники, им важно, 
чтобы мобилизованные были уверены, что 
в их семьях все хорошо, чтобы семейные 
бытовые проблемы не отвлекали бойцов 
от выполнения воинского долга.

В Татарстане уже думают о будущем 
бойцов СВО, которые рано или поздно вер-
нутся домой. По инициативе властей рабо-
тодатели не только повсеместно закрепили 
рабочие места за мобилизованными, но и 
очень большая часть из них продолжают 
платит заработную плату. Поэтому они с 
большой долей вероятности вернутся на 
те же места, где работали.

Что же касается участников СВО, кото-
рые получили инвалидность, то и они, при 
желании, без работы не останутся. 

— Мы обладаем реабилитационными и 
образовательными условиями для того, чтоб 
переобучать людей на другие профессии. В 
Республике Татарстан самый низкий уровень 
безработицы — рабочих мест у нас много, и 
все, кто хочет работать, работают, — говорит 
Лейла Фазлиева.

Общественный совет при Минобороны 
высоко оценил проводимую в республике 
работу по поддержке участников СВО.

— Мы приехали посмотреть, как живется 
военным, их семьям, а также курсантам, — 
поделилась своими впечатлениями член 
Общественного совета при Минобороны, 
тележурналист Арина Шарапова. — И, по-
хоже, у них все в порядке. А вообще, я под 
огромным впечатлением. Невероятно, как 
власти в Татарстане профессионально вла-
деют темой социальной работы в условиях 
СВО, то, как они потрясающе много делают 
для того, чтобы объединить республику, 
чтобы создать условия для семей военнос-
лужащих, и то, как они заботятся о ребятах, 
которые находятся на фронте.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Помнится, летом 2015 года Союз жур-
налистов Москвы провел встречу россий-
ских и турецких журналистов, писателей. 
Видя в зале немалое число сторонников 
идей вроде «Хватит кормить Кавказ!», вы-
ступление я начал с маленькой провока-
ции: «Как вызывающе сегодня, в Москве 
XXI века (!), выглядят эти, у которых жен-
щины должны носить платки, мужчинам 
запрещены бритье, галстуки, дети не-
полноправны, и масса еще ограничений 
в поведении, питании-воспитании». 

И, собрав ожидаемый комплект одо-
брений, уточнил: это я перечислил се-
годняшние стандарты русских старооб-
рядцев! Мало что этнически чистейшие 
«русские в квадрате» — два миллиона 
их тут понаех... понасохранилось! — так 
они еще и готовая «машина времени». 
Хотите знать, как одевалась, питалась, 
сваталась, воспитывала детей вся Россия 
250 лет назад? Гляньте на сегодняшних 
старообрядцев…

Неожиданный мировой успех мультсе-
риала «Маша и Медведь» вызвал множе-
ство статей, попыток разгадать причины. 
Цитирую одну: «Самым дальновидным 
решением было надеть на Машу платок — 
именно он открыл франшизе рынок араб-
ских, мусульманских стран». Т.е. платок 
Маши открыл, а его отсутствие закрыло бы 
сериалу громадный рынок. Поразитель-
но, что, восхищаясь «дальновидностью», 
коммерческой находкой авторов, не за-
думались: платок на голове — самая не-
обходимая, традиционная деталь одеяния, 
образа русской девочки. 

Кроме фокуса с «дресс-кодом» начни 
только подмечать — хоть в пунктах анкет. 
Не залипая на знаменитом пятом («на-
циональность»), задумаемся по поводу 
пункта три — «отчество». Что значит наше 
традиционное указание имени отца в па-
спорте? Западный индивидуализм: важен 
лишь ты, Личность. Можешь вписать хоть 
3–5 своих имен. Но отчества — нет. 

Евразийское почитание родителя. 
Обращение Петрович, Иваныч: русское 
«ич»/«ыч» — эквивалент восточного ибн/
бен. На той конференции слышал реплики, 
встречал и в публикациях: «Принижение 
индивида! Выходит, сам не важен, важнее: 
чей ты? Это тормозит интеллектуальное 
развитие человека, общества…» 

Но тут на стороне евразийских но-
сителей отчеств окажутся бесспорные 
чемпионы в истории человеческого ин-
теллекта: древние греки. Их основное 
обращение тоже не «такой-то», а «сын 
такого-то». Отчество, наше «ич», — у них 
«ид»: Парменид, Кронид… Отец геометрии 
Евклид — сын Евкла, по-русски: Евклыч. 
Фукидид, фрагмент книги которого (ре-
конструкция речи Перикла) зубрят во всех 
западных школах как манифест, альфа-
омега демократии: Фукидыч… Метаниям 
личности, индивида противостоит давняя 
традиция: помни (не позорь) отца, свой 
род. Греков корят (вполне на уровне BLM) 
за рабство, заслоняя этим другой факт: от 
архаической эпохи все развитие полиса 
связано с подчинением индивида. Суды 
над Периклом, Сократом — остракизм 
(изгнание) не преступников, а именно 
слишком сильных индивидов.

Это о том, что либеральная демокра-
тия — не единственная, и первая из де-
мократий уж точно не была либеральной. 
Извиняюсь за столь далекое отступление. 
Далее будем смотреть строго на северо-
восток от Афин.

Причин походов Запада против Рос-
сии, включая нынешний, обычно насчи-
тывают две: желание завладеть нашими 
ресурсами и неприятие нашей поли-
тической системы, слишком архаично-
традиционной. Задумываясь над потока-
ми новостей, так и тянет объединить эти 
два мотива. На манер школьной задачи по 
алгебре: упростить выражение. Сократив 
числители-знаменатели, раскрыть полит-
корректные скобки, посмотреть: может, 
Традиции — тоже наш Ресурс?

Ношение отчества в паспорте, платка 
на голове — лишь одни из проявлений. 
Помните в новостях 1990-х: «Горцы воюют 
за адат и шариат»? Да, там важен не толь-
ко шариат, но и адат (закон предков). И 
этнографический факт: чем выше в горы, 
тем относительная ценность адата воз-
растает. Яростнее защита поклонения 
могилам, обычаев, запрещенных вахха-
битами, которые несут якобы «стерильный 
ислам». 

Перебирая пункты поразительного 
сходства адата и русского Домостроя 
(с чего и начат сей очерк), не надо це-
пляться за детали, многие из которых 
отмирают, — достаточно уловить сам 
дух традиционализма. Не забегать впе-
ред «либерального паровоза», пытаясь 
самозабвенно-радостно заглянуть в глаза 

его машинистам. Провал либерального 
мультикультурализма признан канцле-
ром Меркель на съезде ХДС (Потсдам, 
2010) еще до волн мигрантов Арабской 
весны. А к России, держателю некоего 
«ноу-хау» в этой сфере, присматривались 
еще раньше.

Министр иностранных дел Великобри-
тании Джордж Керзон, проехав по России 
в конце XIX века, отметил: «Россия бес-
спорно обладает замечательным даром 
добиваться верности, даже дружбы тех, 
кого подчинила силой. Русский братается 
в полном смысле слова. Он совершенно 
свободен от того преднамеренного вида 
превосходства и мрачного высокомерия, 
который в большей степени воспламеняет 
злобу, чем сама жестокость».

Американский сенатор Бэверидж: 
«Прочность позиций России на Востоке 
в том, что она присутствует там в виде 
русского крестьянина, отличающегося от 
других наций: он не проявляет никакого 
оскорбительного способа обращения с 
расами, с которыми превосходно ужива-
ется. И у русского солдата свойственная 
всем русским поразительная способность 
дружиться с народом, который он побе-
дил» (1901).

Но не стоит выпячивать «победы»: 
русские когда-то, сами силой включенные 
в улус Джучи, просто сменили изнемогших 
прежних лидеров, татаро-монголов. 

Джеймс Биллингтон, историк, ди-
ректор библиотеки Конгресса США, был 
точнее: «Сибирь — идеальное место, она 
стала эмоциональным средоточием по-
иска Россией своей новой идентичности 
скорее как передового рубежа развития 
цивилизации, чем военизированной им-
перской силы». 

Подобных свидетельств еще и фран-
цузов, немцев, сравнений с западным 
католическим и протестантским опытом 
колонизации — у меня почти глава в «Исто-
рии российской цивилизации».

Зависти к евразийскому ресурсу, тра-
диции они, конечно, не признают никогда. 
Но страха, что «Россия вступит в сговор 
против Запада с исламом, Китаем», — это-
го в речах политиков, книгах политологов 
— целый океан, Атлантический — сидя-
щий в титуле НАТО… Будто страх рас-
платы за века геноцидов, работорговли, 
опиумных войн и собственную гендерно-
демографическую впадину: вдруг вытес-
нит, заместит собой всю воду натовского 
океана. И BLM покажется легкой морскою 
рябью…

Ненависть к тем, у кого получилось 
по-другому. О натравливании ислама на 
Россию расспросить бы крестных отцов 
«Аль-Каиды» (Бжезинского) и ИГИЛ (Мак-
кейна), но они сейчас, скорее всего, носят 
свои отчеты по инстанциям ада. Ответ мы 
им нашли: полки добровольцев Татарии, 
Башкирии, Северного Кавказа, сражаю-
щиеся в СВО.

Но это «ноу-хау» особое — его нельзя 
украсть, как секрет фарфора или сажен-
цы чая у китайцев. Им нельзя кичиться, 
торговать. Вряд ли можно «научить» ему 
посторонних. 

У логически последовательного са-
лафита вариантов отношения к иноверцу 
— два: заставить его изменить веру или 
убить. У носителя традиций найдется до-
вод, уважительная причина для третьего 
варианта: «Но это же вера его отца, деда, 
его рода, с которым мы жили века». 

Выразительный пример. Крупнейший 
казанский интернет-ресурс поведал исто-
рию проекта «Русский ислам», возникшего 
в начале 2000-х. Тогда не кто-нибудь, а 
муфтий Татарстана Гусман Исхаков за-
явил: «Русские не должны переходить в 
ислам, оставаясь в лоне традиционного 
для них православия». 

Тут видим и мудрое недоверие муфтия 
к очередной «инициативе» за казенный 
счет. И непонимание, что ему, муфтию, де-
лать с этими эрзац-лжемагометанами, на-
скоро наштампованными «стратегами». 

И главное — то самое, тысячелетнее 
евразийское уважение к Судьбе, предкам, 
а значит, и к вере предков. 

Наднациональная эмпатия: уважение 
к своим старшим переходит в уважение 
к чужим. Мне доводится наблюдать ее 
на сугубо бытовом уровне, по причине 
смешной: волосы моей бороды — седые. 
Работая за городом, я порой месяц не 
бреюсь, и в метро напоминают об этом 
молодые люди южной, восточной, кавказ-
ской наружности: уступают место. 

А в дачных поселках Подмосковья, 
если с вами здороваются незнакомые 
— значит, «они». Кто-то ворчит: «Работу 
ищут…» Не дав себе труд вспомнить: это 
наш же собственный обычай, действо-
вавший на территории всех российских 
деревень еще не так давно.

ЗАВИСТЬ ЕВРОПЫ 
К ЕВРАЗИИ

Нашу цивилизацию отличает тысячелетнее уважение 
к Судьбе и предкам

КРИЗИС

АРМИЯ СКАНДАЛ

Игорь ШУМЕЙКО, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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На видео видно, как наш Су-
27 летит навстречу дрону, 
ювелирно проходит над ним. 
На подходе за истребителем 

тянется шлейф то ли дыма, то ли какой-то 
воздушной смеси.

— На этом видео вообще толком ни-
чего не видно, — говорит генерал Валерий 
Ретунский. — И непонятно. Можно сказать 
точно только одно: да, камеры с этого бес-
пилотного летательного аппарата сняли 
пролет на встречном курсе дрона и Су-27. 
И всё. И утверждать, что этот самолет 
как-то воздействовал на американский 
беспилотник, а уж тем более каким-то об-
разом сбил его, из этих кадров абсолютно 
нельзя. Этого не видно.

Если бы было какое-то касание, то 
видео это зафиксировало бы — была бы 
четкая реакция: дрон вздрогнул бы, кадр 
сменился... А здесь не было никакого 
воздействия. Винт дрона как вращался, 
так и вращается после пролета нашего 
истребителя.

И вообще, моя позиция такая: я во-
обще не считаю нужным за это оправды-
ваться. Тем более я не вижу на этих кадрах, 
чтобы американский беспилотник кто-то 
сбивал. Чтобы кто-то как-то на него здесь 
воздействовал. По этим кадрам абсолют-
но этого не видно.

— А тот шлейф, который тянется 
за российским Су-27, это что может 
быть?

— Трудно сказать. Если бы это был 
Су-24, то я бы сказал, что да, когда вклю-
чается аварийный слив топлива, то при-
близительно такой шлейф идет. Но здесь 
более похоже, что самолет пустил какие-то 
дымы. Но у Су-27 нет никакого специаль-
ного оборудования, чтобы пускать такие 
дымы. 

— Это может быть инверсионным 
следом?

— Возможно, хотя высота была при-
личная. Очень похоже, что у этого беспи-
лотника на видеокамере стоит какой-то 
фильтр. Возможно, на картинке выхлопная 
струя — а она же горячая, раскаленная — 
каким-то образом засвечивается на этой 
камере. Судя по этим кадрам, сказать 
что-то определенное сложно.

Ольга БОЖЬЕВА.

Почему ВМС США не смогут 
поднять обломки MQ-9 со дна 
Черного моря
После падения американского беспи-
лотника MQ-9 Reaper в Черное море 
США заявили о готовности направить 
свои корабли, чтобы поднять облом-
ки разведывательного дрона. Однако 
одного желания и технических воз-
можностей для реализации заду-
манного оказалось недостаточно. На 
пути Пентагона встала проблема, ре-
шить которую Соединенным Штатам 
вряд ли под силу, — это Конвенция 
Монтрё о статусе проливов Босфор и 
Дарданеллы.

Согласится ли Турция пропустить амери-
канские военные корабли через свои проливы, 
«МК» рассказал военный эксперт, капитан 1 
ранга запаса Василий Дандыкин.

Конвенция Монтрё предусматривает, в 
частности, что в случае военных действий на 
Черном море через проливы не могут прохо-
дить военные суда нечерноморских стран. С 
начала СВО Турция в строгом соответствии с 
конвенцией не пропускала военные корабли 
других стран. А как она поступит сейчас? Не 
уступит ли давлению США?

— Я думаю, что Турция не пойдет на 
то, чтобы разрешить американским кора-
блям зайти в Черное море, чтобы поднять 
остатки упавшего дрона Reaper, — сказал 
Василий Дандыкин. — Во всяком случае, до 
намеченных на май президентских выборов 
— однозначно.

Мы ведь тоже идем туркам навстречу в 
части, касающейся зерновой сделки, хотя, в 
общем-то, нам она не так чтобы и выгодна. 
Турция выбрала для себя путь лавирования 
между интересами России и Запада. Ситуация 

у них непростая. Но в данном случае Анкара 
заинтересована соблюсти установленные 
нормы Конвенции Монтрё. 

Лично мое мнение, что вся эта истери-
ка, которая исходит со стороны некоторых 
американских сенаторов по поводу потери 
беспилотника, скоро сойдет на нет. США пока 
живут реалиями 90-х годов, когда им все было 
можно и никто им особо не прекословил. Ко-
нечно, сейчас в ответ они могут что-нибудь 
придумать, возможно, анонсировать очеред-
ные поставки вооружения на Украину. Но я 
думаю, ничего стоящего они не передадут. 
Максимум — соберут старье, советские ис-
требители, вертолеты афганские.

— А мы можем поднять обломки аме-
риканского беспилотника, раз ВМС США 
не допустят это сделать?

— Вчера секретарь Совбеза Николай 
Патрушев заявил, что мы можем это сде-
лать. Я думаю, что глубины позволяют нам 
это осуществить, поэтому все зависит от 
того, поступит ли указание. Возможности 
такие у нас есть. После гибели подводной 
лодки «Курск» наши поисково-спасательные 
силы флота модернизированы, есть кому и 
чем работать на больших глубинах. Однако 
не исключено, что американцы могли уни-
чтожить всю информацию, которую нес этот 
беспилотник.

В свою очередь, сотрудник ИМЭМО РАН, 
военный эксперт Илья Крамник, комменти-
руя вероятность того, что ВМС США будут 
допущены к месту падения дрона Reaper, в 
своем Telegram-канале написал: «Конвенция 
Монтрё — одна из святынь турок от Ататюр-
ка до Эрдогана, важнейшая часть системы 
стабильности в регионе, и не ради битой 
американской железяки они будут от нее от-
казываться, рискуя всем в буквальном смысле 
этого слова».

Судя по официальным данным, отмечает 
эксперт, дрон MQ-9 Reaper лежит на глубине 
1500 метров, примерно в 70 милях от мыса 
Херсонес, в международных водах. Техни-
чески извлечь обломки дрона можем мы, а 
также турки, Болгария либо Румыния (все 
три страны входят в НАТО), получив соот-
ветствующее оборудование и специалистов. 
Либо гражданское водолазное судно любой 
произвольной нации с соответствующим обо-
рудованием, которое может пройти проливы 
(на них запрет не распространяется).

По словам Крамника, любой из вариантов 
будет означать тот или иной уровень компро-
мисса. Однако вероятность, что спасательные 
работы будут проводиться турецким судном 
или представителями Болгарии или Румынии, 
крайне мала. Нежизнеспособность версии, 
что турки пропустят через проливы корабль 
ВМС США, понимают уже и сами американцы, 
считает эксперт.

Лина КОРСАК.

СЕГО ДНЯ

ПОДВОДНАЯ ОДИССЕЯ 
ДРОНА ПЕНТАГОНА

Беспилотник MQ-9 Reaper не 
случайно получил название 
«Жнец». Говорят, что иранский 
генерал Касем Сулеймани был 
ликвидирован ракетой «Хеллфайер», 
запущенной с борта MQ-9.
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ФЕЙКИ ВЫСШЕГО УРОВНЯ

C появлением социальных интернет-
ресурсов действия преступников ста-
ли более изощренными. Социальный 
фонд России напомнил гражданам пра-
вила по защите персональных данных. 
Закрепляем их в материале «МК», чтобы 
не угодить в лапы злоумышленников.

С 1 января 2023 года Пенсионный фонд 
и Фонд социального страхования объедини-
лись. Новая структура называется Социальный 
фонд России. На официальном ресурсе — 
https://sfr.gov.ru/ — опубликованы мате-
риалы о социальной поддержке граждан и 
контакты для связи. Все прочие копии офи-
циального сайта — фейк.

Откуда приходят 
мошенники
Чаще всего злоумышленники используют 

телефонные звонки, СМС или соцсети. Под-
кованные болтуны ловко ссылаются на статьи 
и законы, связанные с выплатами, и обещают 
жертве золотые горы. Следом идет попытка 

втереться в доверие и выманить персональные 
данные или деньги. 

В ответ на подобные запросы необходимо 
сразу же прекратить беседу — скорее всего, с 
вами связались мошенники. Настоящие сотруд-
ники Социального фонда не запрашивают ФИО, 
данные паспорта, СНИЛС, номер банковской 
карты, ПИН-код или пароли от личного кабинета.

Не впускайте 
незваных гостей
Случается, что в дверь к человеку стучат-

ся прилично одетые люди, которые вежли-
во сообщают: «Мы из Социального фонда». 
Лжесотрудники предлагают решить внезапно 
возникшие вопросы, связанные с пенсией или 
другими социальными выплатами.

Действующие специалисты Социального 
фонда России не ходят по домам и квартирам 
с предложением услуг. Рекомендуем не откры-
вать дверь и не вступать с ними в диалог. Услуги 
Социального фонда оказываются в клиентских 
службах либо онлайн через портал «Госуслуги», 
а вся необходимая информация размещена на 
официальном сайте фонда. 

Все услуги бесплатны, а положенные вы-
платы предоставляются либо после подачи 
заявления, либо автоматически на основании 
данных фонда.

Кодовое слово усилит 
вашу безопасность
Социальный фонд настоятельно реко-

мендует гражданам не доверять звонкам и 

сообщениям с сомнительных номеров. Если вы 
подозреваете, что с вами связался злоумыш-
ленник, незамедлительно прекращайте диалог.

Помочь в защите от мошенников может 
кодовое слово, которое позволит получать 
консультации через Единый контакт-центр и 
телефоны региональных отделений Социально-
го фонда. С ним можно уточнить размер пенсии 
и социальных выплат, проверить лицевой счет 
или остаток маткапитала без личного визита 
в офис. Установить кодовое слово можно в 
клиентской службе фонда. Это может быть 
любое секретное слово или вопрос-ответ, по 
которым будет осуществляться идентификация 
пользователя. 

В контакт-центре фонда работают три ли-
нии. На первой виртуальный помощник предо-
ставляет информацию по типовым запросам. 
Для детальной информации вызов перево-
дится на сотрудника второй линии. А более 
подробные консультации проводят операторы 
третьей линии. Они идентифицируют личность 
обратившегося с помощью кодового слова и 
предоставляют нужную информацию.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

ДАННЫЕ НА ЗАМОК: СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД 
НАПОМНИЛ ПРАВИЛА ЗАЩИТЫ ОТ МОШЕННИКОВ
Без шанса на обман

СОЦСТРАХОВАНИЕ

СОЦРАБОТА СПЕЦНАЗНАЧЕНИЯ 
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По неофициальным 
данным, судно 
специального назначения 
«Физик» уже выдвинулось 
в район падения дрона 
MQ-9.



Идея замкнуть линию городских железных 
дорог, чтобы организовать хороший пере-
садочный контур, — совершенно не новая, 
до этого транспортники додумались еще при 
проектировании трамвайных линий в XIX веке. 
В одной Москве таких колец к началу про-
шлого столетия было целых три: трамвайные 
маршруты А (Бульварное кольцо), Б (Садовое 
кольцо — сохранился до наших дней в виде 
электробусной линии) и, по окраинам города, 
Московская окружная железная дорога (ныне 
МЦК). Конечно, были похожие линии в боль-
шинстве больших европейских городов — от 
Вены до Лондона. 

Сделать метрополитеновское кольцо впер-
вые догадались в Великобритании — причем в 
шотландском Глазго кольцевая линия остается 
единственной в городской подземке. Затем 
была Москва с эпохальным проектом Кольцевой 
линии, поразившим всех роскошью «подзем-
ных дворцов» начала 1950-х годов. Остальные 
города мира, имеющие кольцевые линии (о них 
— ниже), во многом учились у Москвы. 

А современный бум строительства коль-
цевых метролиний — частью которого, конеч-
но, стала и наша БКЛ, — пришелся на начало 
XXI века. Сначала (в последние годы предыду-
щего столетия) планы строительства таких 
линий возникли в Европе и «азиатских тиграх», 
затем со всей мощью своей индустрии в про-
цесс включился Китай — там сразу несколько 
метроколец, одно из которых до 1 марта этого 
года было рекордным, сооружались одно-
временно с московской новинкой. 

Так что не будет преувеличением ска-
зать, что российская столица — может быть, 
впервые в истории — не отстает от общеми-
ровых тенденций транспортного развития, 
а возглавляет их (и по темпам возведения, 
и по объемам). Тем не менее зарубежные 
метрокольца интересны и для туриста, и для 
транспортника, причем каждое по-своему. 

Россия и СНГ

Во-первых, вкратце напомним о «старой» 
Кольцевой линии Московского метрополите-
на. Это единственное до введения в строй БКЛ 

завершенное метрокольцо в бывшем СССР, 
имеющее 12 станций. Открывалась эта линия 
в три очереди, в 1950–1954 годах, причем 
построить ее успели до осуждения в СССР 
«архитектурных излишеств», так что наряду 
со старыми станциями Ленинградского ме-
трополитена и некоторыми радиальными это 
самые парадные и художественные станции 
метро в стране (возможно, и в мире). 

Кольцевая линия объединяет 7 из 9 мо-
сковских вокзалов (и все работающие с по-
ездами дальнего следования: на Рижский и 
Савеловский дальние поезда уже не прибы-
вают). Ежедневно по ней проезжают более 
500 тысяч человек — и это много (отчасти 
поэтому пришлось реализовывать проект 
БКЛ: необходимо было разгрузить централь-
ные пересадочные контуры). 

Каждая станция Кольцевой линии имеет 
свою художественную тему (выбранную из 
«трендов» того времени). «Парк культуры» 
— отдых советского народа, «Октябрьская» 
— победы русского и советского оружия, 
«Добрынинская» — русское зодчество, «Кур-
ская» — плодородие черноземных областей, 
«Белорусская» и «Киевская» посвящены со-
ответствующим республикам. 

Почти сразу же после сдачи в эксплуата-
цию московской Кольцевой линии ее аналог 
начал разрабатываться для Ленинграда. Пла-
ны создать в Питере метрокольцо (к 2045 году) 
существуют и сейчас — однако, увы, строи-
тельство пока не начиналось. Артефакт с на-
деждой на будущее — двухъярусная станция 
«Спортивная», второй ярус которой должен 
работать на будущей кольцевой линии. 

Планы построить метрокольцо есть 
также в Минске — хотя здесь, в отличие от 
Санкт-Петербурга, нет даже отдаленных 
календарных планов. А в Баку и Ташкенте 
участки проектируемых метроколец уже 

работают. В столице Азербайджана это Зе-
леная линия, вторая после Красной (она на-
чала открываться участками еще в 1968 году), 
а в Узбекистане это линия Тридцатилетия 
независимости, первый участок которой был 
открыт 30 августа 2020 года. Протяженность 
ташкентской кольцевой составит более 50 
километров, причем она будет полностью 
на- и надземной. 

Дальнее зарубежье

Как уже говорилось, кольцевые линии есть 
в Великобритании — в Лондоне (где с 2009 года 
кольцо приобрело «отросток» в направлении 
станции «Хаммерсмит») и Глазго. Шотландское 
кольцевое метро, открытое в 1896 году, — любо-
пытный образец «транспортного антиквариата»: 
узкая колея 1219 мм, малый диаметр тоннелей 
(3,35 м), до конца 70-х годов прошлого века там 
можно было встретить вагоны XIX столетия. 
Тем не менее это кольцо исправно перевозит 
в день до 36 тысяч пассажиров. 

В континентальной Европе метрокольца 
присутствуют также в Неаполе (планировалась 
еще в начале 1960-х, но первая очередь откры-
та лишь в 1993 году), Копенгагене (строится, 
первая очередь открыта в 2019 году), Мадриде 
(открыта в 2013 году) и Осло. Последнее из 
метроколец имеет уникальную топологию — 
своего рода узел с двойной петлей: поезда 
приходят с одного радиуса, проходят кольцо, 
дважды проезжая шесть из его станций, а за-
тем уходят на другой радиус. 

Однако настоящим царством метроколец 
за последние десятилетия стал Дальний Вос-
ток: в Сеуле метрокольцо построили в 1978-1984 
гг., в японской Нагое еще раньше, в 1960-х (а 
кольцевая линия в Токио, как и московская МЦК, 
и берлинский S-Bahn, ровесница вышеназван-
ных, но она наземная). В новом тысячелетии 
свое слово здесь веско сказал Китай. 

В Пекине, как и в Москве, есть две коль-
цевые линии: линия 2 была построена еще 
в 1980-е годы вдоль городских стен времен 
династии Мин, а линия 10 — в 2000-е и начале 
2010-х. В течение 10 лет, вплоть до открытия 
Московской БКЛ, она являлась наиболее про-
тяженной в мире кольцевой метролинией (57 

с небольшим километров). А по числу станций 
она и сейчас чемпион — их на 10-й линии 45.

И Пекином в Китае дело не ограничивает-
ся: метрокольца существуют в Шанхае, Чэньду, 
Чжэнчжоу, Чунцине, Гуанчжоу. Если же взять в 
расчет и Тайвань, то там тоже — в портовом 
Гаосюне — есть кольцевая линия метро, которая 
в настоящее время еще не завершена. 

Наконец, своя кольцевая — «Марина лайн» 
— существует в крошечном, но высокотехно-
логичном Сингапуре. Эта линия пока также не 
завершена, однако по проекту должна быть 
закончена в 2026 году. 

Хотя в безрельсовых транспортных систе-
мах, как некоторое время назад доказали уче-
ные, радиально-кольцевые структуры не явля-
ются оптимальными (именно поэтому в Москве 
проектировавшиеся ранее новые кольца были 
выстроены в виде хорд), для метростроения эта 
структура по-прежнему незаменима. Это по-
казывает практика строящихся по всему миру 
транспортных каркасов XXI века. Среди которых 
транспортный каркас Московской агломерации 
вполне современен и соответствует размаху 
одного из крупнейших мегаполисов Евразии, 
которым в течение ближайших десятилетий 
станет столица России. 

Ввод в эксплуатацию Московской БКЛ обо-
гатил мировые технологии метростроения. В 
частности, именно в Москве были поставлены и 
корректно решены задачи реконструкции тон-
нелей 1960-х годов постройки под подвижной 
состав и организацию движения 2020-х годов 
(участок «Каховская» — «Каширская»). Имен-
но в Москве созданы пересадки со станций 
современной постройки на станции 1950-х 
(«Рижская») и даже 1930-х годов («Сокольники», 
«Петровский парк»). Московская линия — полно-
стью подземная, притом проложенная в плотной 
городской застройке, что обусловило закрытый 
способ проходки на большинстве участков. 

Для самой же столицы Большое кольцо 
стало локомотивом развития рельсового транс-
порта — так же, как запущенное в 2016 году 
МЦК и реконструируемые диаметры МЦД. 
Пассажиры-москвичи и гости столицы привы-
кают к совершенно новому уровню комфорта 
в вагонах, сервиса в поездах и на станциях 
(USB-розетки, Интернет, торговые автоматы). 
Полностью реализуется безбарьерная среда 
и интеграция с другими видами городского 
транспорта (включая тарифную систему). Как 
в 50-х годах прошлого столетия Кольцевая 
линия сделала московское метро безусловно 
главным транспортом столицы, так и сейчас 
БКЛ адаптировала метрополитен под размеры 
современной агломерации. 

Юрий СУХАНОВ.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 17 марта 2023 года4 КОШЕЛЕК

— Россия заняла первое место 
в мире по количеству рестрикций 
среди стран, против которых когда-
либо вводили санкции, — их 13 596, 
как подсчитали эксперты. На ка-
кие отрасли российской экономики 
пришелся основной удар западных 
ограничений?

Николаев: — Я бы вы-
делил три сектора: 
оборонный комплекс, 
банковская сфера, 
энергосырьевой сек-
тор. Но ограничения 
коснулись очень мно-
гих отраслей экономи-

ки, проще назвать те, которые рестрикции 
не затронули.

Разуваев: — Самое 
трагичное, конечно, 
это заморозка наших 
международных ре-
зервов: около 300 млрд 
долларов. Другой не-
гативный момент — су-
щественно пострадал 

наш фондовый рынок.
Зубец: — Основной 

удар пришелся на те 
отрасли, где роль За-
пада в организации 
бизнеса была наиболь-
шей. Прежде всего это 
авиаперевозки. Нача-
лись проблемы с зап-

частями для самолетов. Про финансы 
уже сказали коллеги. Кроме авиации и 
банков сильно пострадал также автомо-
бильный сектор. Но кто у нас пока упал и 
не отжался — это авиастроение, которого 
у нас просто не было. Вторая отрасль: 
гражданское автомобилестроение. Плюс 
к этому большие потери, понятное дело, 
понес топливно-энергетический ком-
плекс. Это связано с экспортным эмбарго 
и переориентацией потоков российской 
нефти и газа с европейских рынков на 
азиатские, и этот процесс затянется на-
долго. Потребуются годы, прежде чем 
мы сумеем на восточных рынках зарабо-
тать столько, сколько мы зарабатывали 
на Западе.

Если говорить вообще о последстви-
ях западных санкций, то я не разделяю 
ту точку зрения, что это разрушительная 
история. Да, встряска оказалась мас-
штабная, с одной стороны. Но с другой — 
наконец мы начали решать проблемы тех 
отраслей, которые должны были решать 
еще лет 15–20 назад. Как говорится, гром 
грянул, мужик начал креститься.

— Как можно оценить потери от за-
падных санкций? А может быть, наши 
приобретения и вовсе перевешивают 
потери?

Николаев: — Предлагаю ориенти-
роваться на наш основной макроэконо-
мический показатель — минус 2,1% по 
ВВП. Такова динамика снижения. Когда 
2022 год только начинался, до спецопе-
рации и санкций, власти прогнозировали 
рост на 3%. Поэтому, отвечая на вопрос о 
потерях-приобретениях, мы имеем минус. 
Небольшой, но минус.

Разуваев: — Давайте посмотрим на 
ситуацию с точки зрения обычных людей. 
Они в результате санкций получили очень 
высокую инфляцию. А рост цен — это 
серьезная история. Ну и, конечно, есть 
момент, о котором власти говорить не 
любят, это растущий дефицит бюджета. А 
за ним стоят большие риски, в том числе 
в социальной сфере.

— Насколько в принципе успешно 
российская экономика выдержала эту 
жесткую проверку санкциями?

Зубец: — Если мы посмотрим на 
реально располагаемые доходы населе-
ния, то, по данным Росстата, в 2022 году 
падение составило всего один процент. 
Наверное, если бы не санкции, реальные 
доходы выросли бы на 1–1,5%. Получает-
ся, что падение реального благополучия 
граждан крайне невелико. Если мы возь-
мем реальные зарплаты, то там такая же 
история. То есть люди, которые работают в 
России, практически ничего не потеряли и 
почти не обеднели по сравнению с 2021-м. 
Следовательно, российская экономика в 
2022 году реагировала на вызовы непло-
хо. По нашим оценкам, восстановление 
сырьевых рынков возможно во второй 
половине нынешнего года, но оно будет 
относительным. До показателей 2021-го 
сырьевые рынки не дотянут. Но, с другой 
стороны, правительство будет тратить 
много денег. И как раз бюджетные расходы 
будут вытягивать экономику в целом. В 
результате мы, скорее всего, по резуль-
татам 2023 года получим в оптимистиче-
ском варианте рост ВВП на 1,5%. Реальные 
зарплаты будут расти, реальные доходы 
тоже, в пределах 1%. Таким образом, мы 
по итогам 2023 года получим неплохие 
результаты. Главное обстоятельство, ко-
торое должно способствовать развитию 
экономики, это идеологически новая, на-
ционально ориентированная промышлен-
ная политика, которая стала для нас жиз-
ненной необходимостью. Я скажу больше: 

если у нас не будет этой новой политики, 
то нам не победить в конфликте.

— Мы в «МК» провели опрос наших 
читателей. Респонденты отвечали на 
вопрос, как международные санкции 
повлияли на их жизнь. И около полови-
ны (47%) ответили, что не почувство-
вали никаких ограничений. Такой ре-
зультат, по вашему мнению, реально 
отражает настроения в обществе?

Николаев: — Главный показатель 
финансового самочувствия людей — ре-
ально располагаемые доходы населе-
ния — действительно снизился крайне 
незначительно: всего на 1%. Поэтому 
неудивительно, что очень многие гово-
рили, дескать, на них никак не сказались 
эти санкции. Но тем не менее больше 
половины людей все-таки столкнулись 
с теми или иными ограничениями. На 
мой взгляд, результаты вашего опроса 
вполне отражают действительность. Но 
надо понимать, что на самом деле еще 
ничего не закончилось. Самые тяжелые 
последствия от санкций нам еще пред-
стоит пережить. Можно, конечно, попро-
бовать выправить ситуацию увеличением 
бюджетных расходов   на индексацию 
пенсий, как это было в прошлом году, 

когда на повышение размера оплаты 
труда потратили сотни миллиардов ру-
блей. Но, несмотря на это, реально рас-
полагаемые доходы населения все равно 
снизились. Так что, боюсь, со временем 
доля тех, кто считает, что международные 
санкции на них никак не сказались, будет 
уменьшаться.

Разуваев: — В прошлом году у нас 
не рухнул ни один значимый банк. Власти 
не стали повышать НДФЛ. Но так или 
иначе ситуация достаточно тревожная. 
Все больше россиян чувствуют санкции, 
потому что так или иначе они влияют 
на жизнь. 

Зубец: — Не исключено, что те, кто 
говорит, будто на них санкции не сказа-
лись, — это пенсионеры. То есть люди, 
живущие на госвыплаты. Пенсии в России 
активно индексировались в прошлом году, 
и уровень жизни пенсионеров не упал, он 
даже немножко повысился. У пенсионеров 
мало что поменялось в жизни. За грани-
цу они не ездят, западными медийными 
сервисами не пользуются. Получается, 
что у них все осталось, как было. Действи-
тельно главный фактор, который бьет по 
людям, это высокая инфляция. Вот она 
ударила практически по всем. Что касает-
ся долгосрочных результатов санкций, то я 
не согласен с коллегами, которые говорят, 
что худшее впереди. Мы это проходили 
еще весной прошлого года, когда нам 
обещали катастрофу. Но ее не было. На 
сегодняшний день есть факторы, которые 
будут работать на ухудшение ситуации, 
но также есть и те, которые пойдут нашей 
экономике на пользу. Целый ряд стран 
постсоветского пространства увеличил 
импорт европейских товаров ровно в той 
степени, который соответствует импорту 
этих же самых товаров в 2021-м из Европы 
в Россию. Теперь тот же самый импорт 
идет в Россию, только через другие стра-
ны либо по параллельному импорту.

— Помогут ли санкции развить 
наши научные и технологичные от-
расли? Сможет ли Россия сама все 
импортозаместить?

Николаев: — Все заместить мы не 
сможем, и вряд ли такая задача должна 
в принципе стоять. В чем здесь главная 
проблема? Экономика, когда находится 
под прессом санкций, ищет, как выжить. 
В данном случае ставится задача, чтобы 
производство работало, выпускалась 
продукция, люди получали зарплату. 
Пускай технический уровень продукции 
будет ниже, но сама продукция будет. 
Главное, чтобы производство работало. 
В таком случае экономика начинает упро-
щаться. Это ее механизм защиты. В итоге 
все будет работать, но более-менее. За-
мещения всего и вся не будет. Скорее 
всего, какие-то товары, комплектующие 
просто пропадут с рынка.

— Дали ли санкции тот эффект, 
на который изначально рассчитывали 
их авторы?

Разуваев: — Нет, конечно. Другое 
дело, и тут я с коллегой согласен, — эко-
номика будет более примитивной. Надо 
отдавать себе отчет: что-то мы можем 
производить, что-то нет.

— Можно ли утверждать, что 10-й 
пакет санкций будет последним? Пик 
ограничительных мер пройден или 
нам еще предстоит ощутить на себе 
последствия западных мер? Остались 
ли еще какие-то сферы, на которые 
можно распространить санкции?

Зубец: — Новые пакеты санкций еще, 
безусловно, будут. Потому что это вопрос 
даже не экономики, а психологии. Это 
попытка создать некое информацион-
ное давление на мозги рядового россий-
ского обывателя, который всегда ждет, 
что будет хуже. Сейчас для того, чтобы 
сохранить психологическое давление, 
ограничения вводятся постепенно. Но 
если взять какие-то крупные сегменты, 
которые остались в российской эконо-
мике и на которые еще можно наложить 
санкции, то, на мой взгляд, остался только 
один — атомная промышленность. Но в 
этой сфере многие страны критически 
зависят от России, например, Франция, 
Болгария, Венгрия, Бельгия. Поэтому в 
10-м пакете санкций нет таких ограниче-
ний. И не факт, что они будут когда-либо 
приняты. 

Если говорить о том, что будет даль-
ше делать Запад, то, скорее всего, он 
попытается перекрыть лазейки, связан-
ные с обходами уже принятых санкций. 
Например, со вторичным и нелицензи-
онным параллельным импортом. Они 
пытаются надавить на Турцию, Индию, 
Китай, чтобы сократить объем торговли с 
нами. Но какого-то серьезного усиления 
и расширения санкционного давления 
на Россию я не предвижу. Так что, можно 
сказать, с экономическими санкциями 
мы более-менее справились.

Николаев: — Я не знаю, будет 11-й 
пакет санкций или нет, но то, что инфор-
мационное давление продолжается, это 
факт. К чему в экономике надо быть гото-
вым, так это к последствиям уже введен-
ных ограничений против нашего энерго-
сырьевого сектора. Там идет переходный 
период, и последствия этих санкций нам 
еще предстоит испытать. Пока можно 
сделать вывод, что санкционное давление 
меньше не становится.

Разуваев: — Все ограничения, 
которые западные партнеры хотели 
ввести, они уже ввели. Дальше будет 
политическое давление. Нужно привы-
кнуть к новой реальности и развивать 
наш фондовый рынок, развивать соб-
ственную экономику. Это новая реаль-
ность, в которой мы живем, и, думаю, 
она надолго.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В КАКОЙ ОБЛАСТИ НА ВАС БОЛЬШЕ ВСЕГО СКАЗАЛИСЬ САНКЦИИ ПРОТИВ РОССИИ?
Опрос «МК» 
проводился 
в марте 2023 года. 
В опросе 
приняли участие 
5686 человек.

Нельзя оплатить зарубежные сервисы, пользоваться картой за границей
9,3%

Не могу купить нужные лекарства
3,3%

Проблемы с перелетами
5,3%

Проблемы с машинами, автозапчастями
6,1%

Сказались в целом: упал мой уровень жизни, цены растут
26,8%

Никак не сказались, все по-прежнему
47,7%47,7%47,7%

c 1-й стр.
Контрафакт не надо путать с оригиналь-
ными товарами, которые ввезены на тер-
риторию РФ по процедуре параллельного 
импорта и имеют всю необходимую до-

кументацию. Единственное, что их отличает, — способ 
появления в стране. 

Наиболее популярными среди населения контра-
фактными товарами являются одежда и обувь (40%), так-
же высоким спросом пользуются нелегальные табачные 
изделия (22,5%) и продукты питания (21,9%). И совсем 
уж редко люди покупают неоригинальные автозапчасти 
(2,1%) и программное обеспечение (3,5%), как следует 
из октябрьского опроса НИУ ВШЭ. Основным каналом 
сбыта остается неорганизованная розница (базары, 
рынки, толкучки, как в 90-е годы) и Интернет, причем 
более 80% продаж в онлайне приходится на объявления 
в соцсетях. Специфика интернет-торговли в том, что на 
маркетплейсах покупатель не может заранее проверить 
подлинность товара, «пощупать» его.

Доля незаконной продукции на отечественном 
рынке пошла в бурный рост в ковидном 2020 году — в 
основном в сферах фармацевтики, алкоголя, бытовой 
электроники, парфюмерии, средств индивидуальной 
защиты. Сегодня, по оценкам специалистов, объем 
оборота непищевого контрафакта превышает 6,5 трлн 
рублей. Причем крайне высокий процент подделок 
фиксируется в регионах с самыми низкими в стране 
зарплатами, например в северокавказских республи-
ках. Причинно-следственная связь проста: чем меньше 
зарабатывает человек, тем более он склонен к поиску 
дешевой альтернативы. А степень ее легальности — 
вопрос десятый. То есть в подавляющем большинстве 
случаев речь идет о вынужденном шаге, продиктован-
ном либо стремлением сэкономить, либо банальной 
бедностью.

Прошлогодний санкционный кризис, мягко говоря, 
не улучшил динамику реальных располагаемых доходов: 
по итогам года они снизились на 1%, а в 2023-м (с учетом 
внепланового декабрьского повышения тарифов ЖКХ, 
падения доходов от нефтегазового экспорта и безоста-
новочного наращивания дефицита бюджета) ситуация 
едва ли повернется лицом к россиянам. Проблема их 
общего финансового неблагополучия обостряется стре-
мительно, охватывая все новые слои: согласно одному 
из соцопросов, 59% семей на свою зарплату могут по-
купать только продукты питания и самые необходимые 
вещи. Ни на что другое денег не хватает. 

Что касается ущерба от контрафакта, то в случае 
с гражданами это нередко прямая угроза здоровью 
(скажем, при покупке товаров для детей), а в случае 
с экономикой — прямые убытки для государственной 
казны. Например, из-за «серых» схем одного только 
импорта одежды федеральный бюджет ежегодно не-
дополучает порядка 200 млрд рублей. Неформальная 
ввозная продукция (в основном это люксовая одежда и 
обувь, кроссовки, детские товары) сокращает выручку 
российских производителей, вынуждая их снижать 
объемы выпуска. Формат подделок нацелен на тех 
потребителей, кто хочет обладать продуктом-копией 
того или иного престижного бренда, несмотря на за-
ведомо худшее качество. И здесь проблема находится 
скорее в плоскости психологии: как вытравить из голов 
людей эту естественную склонность к обладанию пре-
стижной вещью?

Есть во всей этой невеселой истории еще один 
крайне противоречивый момент. Самым действенным 
способом борьбы с контрафактом правительство считает 
обязательную маркировку товаров. Которой, в частно-
сти, подлежат обувь, табак, лекарства и парфюмерная 
продукция. Но сегодня многие предприятия реального 
сектора экономики напоминают коматозного больного: 
доступа к кредитным продуктам нет, возможности на-
ращивать производство нет, сырья и комплектующих нет. 
Чтобы выжить и хоть чем-то привлечь беднеющих потре-
бителей, самым незащищенным бизнесам приходится 
торговать — чем? Правильно, недорогим контрафактом. 
Сама жизнь выталкивает их в теневой сектор. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СКРОМНОЕ 
ОБАЯНИЕ 
КОНТРАФАКТА

ЗЛОБА ДНЯ

В 
конце февраля 2023 года Евросоюз ввел уже 10-й пакет 
санкций против России, отметив таким образом своеобраз-
ную годовщину той жесткой санкционной атаки, которая 
была организована против нашей страны после начала 

спецоперации. Ограничения оказали существенное влияние едва 
ли не на все отрасли российской экономики. Но она смогла усто-
ять, не скатившись в масштабный кризис. Впрочем, санкционная 
война еще далека от своего завершения. О ее ходе, маневрах, по-
терях и перспективах в пресс-центре «МК» рассказали специали-
сты: главный научный сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев, член наблюдательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров Александр Разуваев и директор 
Института социально-экономических исследований Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексей Зубец.

Как российская 
экономика 
справилась 
с последствиями 
жестких 
ограничительных 
мер Запада

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОД САНКЦИЯМИ
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Секреты и курьезы 
других кольцевых 

линий метро

ПОЧЕМУ БКЛ ЛУЧШАЯ В МИРЕ
К К й

работают. В столице Азербайдж
леная линия, вторая после Крас
чала открываться участками еще
а в Узбекистане это линия Три

йС

ВЛАСТЕЛИН МЕТРОКОЛЕЦ: 

С 1 марта этого года Большая кольцевая линия москов-
ского метро возглавила мировой рейтинг аналогичных 
транспортных сооружений. Сейчас это самая протя-
женная (70 километров и 31 станция) замкнутая линия 
метрополитена в мире. Аналогичным прорывом когда-
то была и центральная Кольцевая линия (номер 
5 на карте Мосметро). Вообще же в мире есть около 
двух десятков кольцевых метролиний, каждая из кото-
рых имеет свои особенности. 
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Долгое время Каргапольцева по-
могала осужденным мужчинам. 
А потом решила, что помощь не-
обходима еще и слабому полу 

— освободившимся женщинам, которые сами 
пострадали от насилия. Анна уверена, что 
таких женщин на свободе никто не примет и 
не поддержит.

«В колониях шить 
не умеют»
Центру помощи женщинам, отсидевшим 

срок за убийство насильников, местные власти 
выделили помещение бывшей православной 
школы. Помогли с отоплением, электриче-
ством, водой.  

Центр рассчитан на 8 человек, но Анна 
старается больше 2–3 не принимать. 

— В нашем деле главное — качество, а 
не количество, — объясняет Каргапольцева. 
— Работаем мы только с девушками, которые 
понесли наказание за убийство своего на-
сильника. За подобные преступления сидят 
45 процентов женщин. Столько же или чуть 
больше попадаются на наркотиках. Я больше 
20 лет сотрудничаю со ФСИН, у меня есть 
разрешение на посещение тюрем. Перед тем 
как взять на попечение ту или иную девуш-
ку, приезжаю в колонию, смотрю, насколько 
женщина готова к изменениям и будет ли при-
слушиваться к моим рекомендациям. После 
большого срока, проведенного в тюрьме, им 
сложно адаптироваться на воле. К тому же 
эти женщины пережили тройную травму. Во-
первых, насилие. Во-вторых, они убили чело-
века. В-третьих, отсидели по 7–10 лет. 

— Сами они не справятся на воле?
— В колониях осужденным объясняют, 

что их основная задача после освобожде-
ния — трудоустроиться и жить. В итоге после 
освобождения они ни о чем другом не думают, 
как о работе. Устраиваются моментально — на 
поиск работы уходит неделя, максимум две. 
И на этом их мечты заканчиваются. Дальше 
начинается хаос. Если в этот момент человеку 
не оказать поддержку, все мечты превраща-
ются в пьянку, драку, наркотики и новый срок. 
Когда вижу, что девушка готова поддаваться 
моему влиянию, то приглашаю ее для участия 
в адаптационной программе. 

— Многие готовы?
— К нам стоит очередь. На свободе у них 

наступает ступор, им ведь никто не объяснит 
правила жизни. Проблема в том, что тюрьма 
отучает человека мыслить. Он отвыкает при-
нимать самостоятельные решения.

— Куда они устраиваются работать? 
— Уборщицами. Их принимают сразу, без 

официального трудоустройства. Женщины 
готовы браться за две-три-четыре работы, 
потому что на этом зациклен их мир. 

А вот от более перспективной работы они 
отказываются. Как ни парадоксально звучит, 
но тюрьма отучает человека трудиться. Хотя 
они целыми днями там работают. Например, 
чтобы устроиться продавцом в магазин, нужно 
пройти стажировку. Но никто из них не хочет 
напрягаться. На моей практике только одна 
девочка устроилась продавцом. Тут тоже дело 
в тюремной привычке. Им на протяжении 10 
лет указывали, что делать: сегодня вы шьете, и 
завтра, и послезавтра. И они не могли возраз-
ить. Потом им говорили, с кем общаться, что 
есть, во сколько ложиться спать, просыпаться, 
принимать душ. Так из года в год. И если им 
внезапно поменять планы, предложить вместо 
шитья декорировать одежду стразами или 
вышивать плед, они скажут: я не умею, это не 
входит в мои обязанности. У людей выраба-
тывается шаблонное мышление. В тюрьме не 
учат мыслить, а учат подчиняться. 

— У вас ведь тоже был швейный цех.
— Это был пробный эксперимент. Цех дав-

но закрыли. Несмотря на то что осужденные в 

колониях заняты в основном на швейном 
производстве, в большинстве своем шить они 
не умеют. Дело в том, что их обучили только 
одной опции. Например, строчку прострочить 
смогут, а пуговицу уже не пришьют. А учиться 
нормально шить они не готовы.

— Почему женщины идут к вам, а не 
возвращаются домой?

— Многим некуда возвращаться. После 
убийства мужа они теряют очередность на-
следования квартиры. У кого-то есть дети. Но 
женщины понимают, что их примут из жало-
сти. Поэтому предпочитают самостоятельно 
устраиваться. Но не у всех получается. 

«Отсидевшие мужчины 
более романтичные»
—  М у ж ч и н а м  п р о щ е 

адаптироваться?
— Женщина к моменту освобождения 

уверена, что столкнется с проблемами. Муж-
чина не сомневается, что его встретят друзья, 
родители, возлюбленная приедет к колонии на 
белом джипе… Правда, я только один раз ви-
дела, когда осужденного встречали на белом 
джипе. Это была законная жена, которая ждала 
мужа весь срок. Еще мужчина уверен, что на 
свободе он найдет работу, которая не требует 
большой физической отдачи, но при этом при-
несет хороший доход. Женщина согласна на 
любую работу, даже малооплачиваемую. 

Можно сказать, что мужчины более ро-
мантичные, они не сомневаются в своем пре-
восходстве и уверены, что достойны самого 
лучшего. Женщины более реально смотрят 
на вещи. 

— После первой отсидки мужчины 
часто снова попадают на зону. А с жен-
щинами как обстоят дела?

— Здесь разницы нет. Проводили иссле-
дование, в котором участвовали 3000 осуж-
денных — половина женщин и половина муж-
чин. Людей «вели» полгода до освобождения, 
полгода — на свободе и полгода — когда они 
снова возвращались в колонию. Статистика 
показала, что стандартный срок от освобож-
дения до возвращения в колонию составляет 
6 месяцев. 

Сначала у всех спрашивали: на что вы рас-
считываете, когда освободитесь? Почти все 
мужчины отвечали: выйду и выгодно женюсь. 
Для кого-то выгодно жениться — это дама с 
белым джипом, для кого-то — коса и корова. 
Женщины отвечали: выйду и буду работать. 

На момент освобождения на вопрос, кто 
вам помог, выяснилось, что мужчинам по-
могли в основном родители, а женщинам — 
общественные организации. Женщины, как 
правило, никому не нужны. 

И когда они снова попадали в места 
лишения свободы, то мужчины все как один 
твердили: да что-то я женился неудачно. А 
женщины: что-то работа затянула, больше ни 
на что времени не осталось.

— Женщинам сложнее устроить лич-
ную жизнь после тюрьмы? 

— Личную жизнь никому не сложно устро-
ить, но вот представление о качестве отноше-
ний у всех разное. Мужчина убежден, что его 
дама сердца должна быть великолепна. Даже 
если она страшна, то хотя бы умна и богата. 
А женщина понимает, что хороший мужчина 
на нее внимания не обратит. Поэтому они 
выстраивают отношения с кем придется, но 
предпочитают более-менее безопасный ва-
риант. Тогда как обычная женщина выбирает 
спутника по любви, общим интересам.

Однажды девушка, которая живет у нас в 
центре, переписывалась со своей подругой. 
Вот такой диалог они вели: 

— Привет, как дела?
— Да все классно, замуж выхожу.
— Кто будущий потерпевший?
— Да нет, все нормально будет, у него 

руки нет.
Я бы не сказала, что девчата, которые жи-

вут в нашем центре, озабочены построением 

отношений. Во всяком случае, это для них 
не первичная потребность. Если мужчинам 
желательно сыграть свадьбу прямо у выхода 
из колонии, то девушки не торопятся. 

«Выйти на свободу сразу 
готовы только маньяки»
— Сколько понадобится времени на 

реабилитацию человека после долгого 
тюремного срока?

— По личным наблюдениям, на год тюрь-
мы требуется два года адаптации. Когда много 
лет жизнь людей жестко регламентировали, 
они не понимают, как распорядиться свобо-
дой. Отсюда вседозволенность.

Поэтому многие мужчины идут в так назы-
ваемые трудовые дома, где живут и работают 
за еду. Хозяева таких заведений устраивают 
их на низкооплачиваемую работу. Бывшие за-
ключенные трудятся за 500–600 рублей в сут-
ки. Деньги получает хозяин. В этих трудовых 
домах много людей, потому что там жестко 
регламентировано время, а после тюрьмы 
это самое комфортное местонахождение 
для психики бывших заключенных. В нашем 
центре людям некомфортно, потому что 
самостоятельно приходится принимать 

решения. Моя задача — научить их этому.
— Получается?
— Сложно, поэтому я стараюсь не брать 

больше трех человек. У кого-то получалось 
вписаться в нормальную среду, а многие 
уезжали обратно на срок. Когда девушки по-
кидают нас, то 70 процентов находят подруг, 
которые тоже отсидели. Им друг с другом 
интересно и понятно. Они подсознательно 
ищут ту же среду.

Я знаю одного молодого человека, ко-
торый после освобождения уехал из Перми 
в Хабаровск, чтобы сменить круг общения. 
Его хватило ровно на неделю. В Хабаровске 
он пришел в забегаловку купить пирожок. За-
метил там людей с манерой поведения, как у 
него: сидящих на корточках, жующих пирожки. 
Психологи считают, что люди тянутся друг к 
другу, если их движения отзеркаливают. Семь 
дней человек провел на свободе. В итоге этот 
парень совершил налет на ларек, украл 2000 
рублей и снова сел. 

— Я слышала, что не все хотят поки-
дать тюрьму по истечении срока — многим 
проще жить там. Это так? 

— Я работаю в колониях 23 года. Мне 
не попадались такие, кто бы не хотел осво-
бодиться. Но есть люди, которые понимают, 
что им нужна помощь после освобождения. 
Некоторых парней я водила за руку, когда они 
покидали колонию. Для них выход на свобо-
ду — как для нас полет в космос. Кто-то ведь 
сел при других деньгах, не знает, что такое 
Интернет…

Когда ввели мораторий на смертную 
казнь, многие осужденные на пожизненные 
сроки получили право подавать ходатайство 
об УДО. Тогда в колониях проводили опросы, 
кто из них готов выйти прямо сейчас. Большин-
ство из них к тому времени отсидели больше 
20 лет. Так вот, бандиты из 90-х отвечали, что 
не готовы к свободе, хотели пройти адапта-
ционный период, на природе побыть, ощутить 
возможность передвижения. Так называемые 
«домашние бойцы», которые пили, проснулись, 
а рядом 2–3 трупа, тоже не понимали, как им 
распоряжаться свободой. Говорили, что им 
желательно пожить в семье, чтобы их пона-
чалу опекали. 

Освобождаться сию секунду готовы были 
только маньяки. Они уверены, что им помощь 
не нужна. Считают, кто тюрьму не прошел, 
тот жизни не видал. Не сидел — не мужик. И 
часто у них превалирует чувство собственного 
превосходства над «серой массой» свобод-
ных людей. 

— Почему в монастырях много 
заключенных?

— Тюрьма предполагает приближение 
человека к вере. Моего знакомого посадили 
на 10 лет, хотя я уверена, что он не причастен 
к преступлению. В материалах уголовного 
дела все основано на том, что он оказался 
единственным судимым в компании — со-
ответственно, виновен. Это человек стал 
верующим. А как жить, зная, что ты не при 
делах, а тебе 10 лет дали? Вера дает человеку 

возможность хотя бы как-то примириться с 
этим фактом. И да, кто-то предпочитает потом 
жить в монастыре. Это не тюрьма, а свободное 
уединение. Люди находят там поддержку, 
утешение, единомышленников. 

— Монастырь — по сути, та же 
тюрьма?

— С точки зрения регламентации дей-
ствий — да. Монастырь не адаптирует чело-
века к свободе, но адаптирует к другой реаль-
ности, которая не так уж плоха для многих. 

«99 процентов идут 
к собутыльнице Таньке»
— Вы не выгораете от такой работы?
— Я выгораю, только когда приходится 

выискивать деньги для оплаты «коммуналки»  
(платежи Анне приходится оплачивать самой: 
городской бюджет на благотворительность не 
рассчитан). Счета за «коммуналку» приходят 
огромные. На содержание ежемесячно тре-
буется порядка 65 тысяч. Вот пришел счет за 
отопление — 22 тысячи, электричество — 16… 
Воду нам только подключили. До этого пользо-
вались колонкой. Был один человек, который 
помогал деньгами, но его мобилизовали. По-
жертвования поступать перестали. Сейчас 
сын помогает финансами, муж, по профессии 
печник, тоже отдает свой заработок. 

А общаясь с моими подопечными, я не 
выгораю, потому что вижу результат. Для меня 
важно, чтобы наша девушка не пошла сегодня 
к собутыльнице Таньке, а осталась дома. А 
если еще она взяла книжку почитать, так во-
обще счастье. 

— После того как ваши подопечные 
отправляются в «свободное плавание», 
вы продолжаете с ними общение?

— Мы встречаемся, но не становимся 
подругами. 

— Как ваша семья относится к вашей 
деятельности? 

— Моему сыну почти 30 лет. У него своя 
жизнь. А вот муж работает вместе со мной. 
Он занимается социальным сопровождением 
освободившихся мужчин. Как только человек 
выходит из колонии, муж берет его за руку, 
они идут в полицию, больницу, регистриру-
ются… Бывшему заключенному необходимо 
первые 2–3 дня, чтобы с ним кто-то находился 
рядом. Ведь в колонии всю работу за него 
делал начальник отряда. Он его отводил в 
больницу, магазин, санчасть, заполнял за него 
документы, подавал их в суд. А на свободе кто 
за него это будет делать? Они не понимают 
элементарных вещей. От Интернета далеки, 
могут водить корявым пальцем по курсору, но 
все равно ничего не получится. Но зато смогут 
отобрать, украсть, убить… Общество должно 
обратить внимание на эту проблему. 

— Зачем вам все это?
— По образованию я преподаватель по 

классу фортепьяно. Но мне всегда хотелось 
помогать людям. Когда мне было 20 лет, у нас 
под следствием оказалось около 40 женщин, 
которые вложили деньги в финансовую пи-
рамиду и получили реальные сроки, по 2–2,5 
года. Суд решил, что они занимались незакон-
ной экономической деятельностью. Я хотела 
посещать их в СИЗО, но мне не разрешили. 
Дали мужскую колонию за 400 км от дома. С 
этого и началась моя деятельность.

Я считаю, что в Перми каждый человек 
должен заниматься тюрьмой, потому что в 
нашем крае нет людей, которые не были бы 
связаны с исправительными учреждениями. 
В каждой семье есть родственники, которые 
либо сидели, либо охраняли сидельцев. Перм-
ский край — территория политических ссыль-
ных. Например, многие мои родственники тоже 
познакомились в колониях-поселениях.

— Не было желания все бросить, 
когда ваши подопечные после реаби-
литационного периода все равно шли к 
собутыльнице Таньке и снова попадали 
в тюрьму?

— Никогда не возникало желания бросить 
дело. Хотя я понимаю, что 99 процентов моих 
девушек пойдет к Таньке. Но ради этого одного 
процента я и работаю. Из подземной шахты 
нужно извлечь на поверхность и перелопатить 
тонну породы, чтобы добыть один карат алма-
зов. Но люди же не перестают это делать. 

Ирина БОБРОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 марта 2023 года 
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Андрей ЯХОНТОВ

Для нас сегодняшних странно не знать, что 
Пушкин убит на дуэли. Но проклятая цербер-
ская царская цензура долгие годы запрещала 
оглашать обстоятельства гибели Поэта. Замал-
чивала, утаивала, информировала лаконично 
— скончался сам собой. Чтобы не привлекать 
излишнего внимания к могущему вызвать не-
нужные аллюзии, ассоциации, догадки и до-
мыслы факту? Эдак выстроится цепочка схожих 
смертей: Лермонтов, декабристы, Грибоедов... 
Тенденция. О Дантесе и его высылке из России 
в печати вовсе не упоминали. 

Смешные предосторожности? Шила в 
мешке не утаишь? Или цена высокой мотиви-
ровки игры в молчанку — сохранность покоя 
в подверженном нестабильности обществе? 
Тайная полиция, которой руководил граф Бен-
кендорф, именно такую цель преследовала. 
Ведомство носило название «охранное». В 
просторечии — «охранка».

Лишь Герцен в издаваемом за границей 
«Колоколе» нарушал заговор, обязаловку не-
моты. Его имя и его издания, естественно, нахо-
дились под строжайшим табу. Ивану Тургеневу, 
чтобы получить право приехать из Франции в 
Россию, пришлось отречься от многолетней 
дружбы с Герценом. Иначе бы не впустили.

■ ■ ■
Специфика, методы и приемы сокрытия 

правды смутно напоминают... эпизод не на-
шей истории и не нашей литературы — сцену 
из «Гамлета»: приезжие актеры разыгрывают 
схожий с породившим гамлетовские терзания 
сюжет, показывают собравшимся в зрительном 
зале убийцам их кровавые отражения в зеркале 
театральной сцены.

Убийство отца… Возможно ли простить 
сей тяжкий грех — дяде, матери, лукавым ца-
редворцам? Александр I, надо думать, был 
знаком с творчеством Шекспира. Осведомлен-
ный о готовящемся против его отца злодеянии 
будущий монарх (принявший косвенное уча-
стие в устранении родного папы) — походит 
ли он на колеблющегося, рефлексирующего 
принца датского? Который ведет себя порой 
неадекватно, будто тихо помешанный (и в итоге 
действительно впадает в глубочайшую мелан-
холию и прострацию).

Литература способна многое подсказать, 
от многого предостеречь. Почему русский царь 
не прислушался к драматургической англо-
саксонской притче, не извлек урок из шекспи-
ровской хроники? Или извлек? Позже, будучи 
в курсе, что на него самого готовят покушение 
декабристы, Александр I не предпринима-
ет решительных мер ради предотвращения 
расправы над собой (кроме вырубки лесов и 
прокладывания новых дорог, дабы ездить без-
людными трактами, где не подкараулят) — не 
признак ли гамлетовского помешательства? А 
может, царь-отцеубийца ищет смерти, идет ей 
навстречу? И в итоге находит — после странной 
простуды в Таганроге. Кончина его обросла 
противоречивыми слухами: не умер, а покинул 
дворец и трон, чтобы в облике старца Федора 
Кузьмича скитаться по родной сторонушке...

Тело похоронили с почестями под ядови-
тый шепоток: «Здесь один царь пышно прово-
жает, каково там другой царь встретит?»

■ ■ ■
Радикальные планы декабристов проса-

чивались из созданного ими «тайного» обще-
ства. (Много тайных проправительственных и 
антиправительственных организаций в начале 
ХIХ века в России.) Мастер дуэли Якубович (он 
искалечил на поединке руку Грибоедову) со-
бирался свести с Александром I счеты за то, что 
тот недооценил самоотверженность военной 
службы Якубовича на Кавказе (вздорная при-
чина!). Пушкин свидетельствует о своем друге 
юности: «Меланхолический Якушкин обнажал 
цареубийственный кинжал...». 

Отвлечемся ненадолго и попробуем ис-
толковать определение, данное Пушкиным 
русскому бунту, — «бессмысленный и бес-
пощадный». Приложимо ли оно к Октябрьской 
революции? Соотечественники беспощадно 
крошили брат брата и номинально провоз-
гласили победу трудящихся над мироедами. 
Изменилось ли что-либо после этого? Нет, 
править пришли еще большие кровопийцы и 
изверги, чем помещики и буржуи. Бессмыс-
ленная попытка перемен! 

■ ■ ■
Россия — крестьянская страна, с крестьян-

ской психологией и инерционным складом 
восприятия повседневности (в том числе от-
ношением к жертвенной ритуальности): растят 
в своей же избе овец, коз, коров, приходит 
пора — и с теми же невозмутимостью, спо-
койствием, с какими обихаживали живность, 
ее закалывают. Приятие гибели — насущно 
необходимой, бытовой — не распространяется 
ли на человеческие заклания? 

Противоречие между кучкой декабрист-
ской элиты и темной массой населения весьма 
условно, ибо провозвестники справедливого 
будущего, риторически отвергая господствую-
щую убийственную философию, теоретически 
обосновывают грядущие казни.

ПЕТР И ПАВЕЛ

Крайне любопытно: за какие прегрешения 
планировали покушение на Петра Великого 
недовольные его реформами приближенные. 
Ни за что не догадаетесь! Молодые люди не 

желали ехать на обучение за границу! Сие 
царское повеление воспринималось ими уни-
зительной ссылкой. А отцы негодовали, что 
император вынуждает принимать участие в 
техническом перевооружении флота. 

Правнука Петра Великого — Павла Первого 
— ненавидели (и убили) за англо-саксонскую 
(с точки зрения придворной камарильи) ори-
ентацию и очень уж неясную (плебейскую?) 
родословную, изобилующую множеством злоб-
ных очернительских домыслов. Некоторые 
вельможи оскорбительно-пренебрежительно 
не поднимались из кресел при его появлении. 
Якобы Екатерина (даром что Великая) понесла 
не от мужа (Петра Третьего, коего умертвила 
— нормальная практика среди Гертруд), а от 
красавца Салтыкова, но произвела на свет 
мертвого ребенка, коего подменили чухонским 
младенцем; хутор, откуда был изъят малыш, 
стерли с лица земли и географических карт. 
Но опрометчиво не избавились от братца-
близнеца, как две капли похожего на нелюбимо-
го матерью сынка-бастарда; двойник призра-
ком из страшного сна мучил ненастоящего (?), 
незаконнорожденного (?) приживалу. Вместо 
Павла Екатерина готовила к восшествию на 
трон внука (будущего отцеубийцу) Александра; 
ее смерть сыграла на руку Павлу, о счастливой 
перемене фортуны его мистически известил 
вещий сон. 

Интересны собственные рассказы Пав-
ла об инфернальных встречах с прадедом — 
покойным Петром Великим. Вряд ли такое 
можно исфантазировать. Тогда что же — по-
тусторонний мир реален? Почему прадед не 
предупредил правнука о готовящемся поку-
шении? Тень отца Гамлета была бы, наверно, 
лояльнее к принцу датскому. (Или расправа 
— провиденциально — непременно должна 
была состояться?) Не мешало прислушаться 
и к предостережениям монахов, открыто пред-
рекавших быстрый гибельный финал, а Павел 
пренебрегал. Построил — не смехотворно 
ли?! — не подземный бункер, а наземный дво-
рец, где оказался перед заговорщиками как на 
ладони. К тому же не минимизировал риски: 
окружил себя не техническими новшествами 
— планшетами, айфонами, гаджетами, — а 
тяжеловесным антиквариатом: подсвечника-
ми, табакерками, пресс-папье, картинами в 
массивных рамах; одним из этих предметов и 
был нанесен фатальный удар в висок. 

Невольно задумываешься: что предпринял 
бы Павел в нынешних условиях? Возможно, 
пытался бы отыскать и подтвердить финские 
корни и просил гражданства Суоми? 

Про убийство Павла Первого, разумеет-
ся, тоже было запрещено говорить печатно 
долгие десятилетия. Опять-таки, лишь Герцен 
сообщал современникам правду о дворцо-
вых интригах и переворотах.А если бы тема 
незаконного устранения законного монарха 
широко освещалась, обсуждалась — помогла 
бы публичность избежать последующих ана-
логичных убийств?

■ ■ ■
После отцеубийцы Александра Первого 

престол занял его брат Николай Павлович. И 
начал с виселиц — вздернул и сослал на каторгу 
не истребленных Александром декабристов.

Мог ли использовать их блестящие та-
ланты в интересах России? Или изменники 
априорно не заслуживают быть допущенными 
к кормилу власти?

Блестящий, образованнейший Чаадаев, 
желая принести пользу отечеству, обратился 
к государю с посланием, где предлагал себя и 
свои услуги на дипломатической ниве или ниве 
образования, но царь определил ему место 
в министерстве финансов. Чаадаев унижен-
но просит Бенкендорфа быть посредником и 
объяснить царю, что в финансах не смыслит. 
Бенкендорф не вмешивается. Ибо верховному 
правителю виднее, где служить подданному.

Поражает всепроникновение и сопри-
частность Бенкендорфа (Полония? Яго?) всему 
творящемуся в империи... Может, царю сле-
довало взять в советники не его, а великого 
Чаадаева, не подвергая автора знаменитых 
«Философических писем» домашнему аре-
сту за вольнодумство и не объявляя неорто-
доксального мыслителя умалишенным? Но 
умнейшего Чаадаева таки свели с ума.

Нетрудно наречь превосходящих тебя слуг 
сбрендившими, тронутыми или убить на дуэли, 
как Пушкина и Лермонтова; гораздо труднее 
мудрым взглядом отыскивать лучших, достой-
нейших сподвижников, сочетающих в себе 
таланты, которых недостает самому жрецу, 
дабы купно осуществлять преобразования 
во имя общего блага. Тем паче гениев не за-
претишь, они являют себя «поверх барьеров». 
Странно: неглупые — исходя из их высокого 
статуса — руководители этого не сознают. Если 
же опираться на собственные, порой скудные 
способности, а одаренных затаптывать, чуда 
не произойдет.

Итогом тридцатилетней кадровой поли-
тики Николая стал крах России в Крымской 
войне (назначаемые им генералы были из 
рук вон топорны) и воспоследовавшее само-
убийство царя. Не пережив позора, вешатель 
декабристов попросил у личного лекаря со-
ответствующий порошок, о чем тот оставил 
заслуживающее внимания свидетельство и, 
выдав требуемое средство, спешно скрылся 
за границей.

И ВЕЧНЫИ БЕНКЕНДОРФ
ЭПИЗОДИЧЕСКИЕ ДЕКАБРИСТЫ
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ОНА защитила
УБИИСТВОУБИИСТВО

ПО ТУ СТОРОНУ

Мужчины не сомневаются, что после освобождения возлюбленная 
приедет к колонии на белом джипе (Анна в центре).

р у

Анна с подопечными из реабилитационного центра.

Бывший начальник ОМВД по Кизляр-
скому району Дагестана полковник 
Гази Исаев (внесен в базу террори-
стов и экстремистов Росфинмонито-
ринга) приговорен к пожизненному 
сроку. Суд посчитал доказанным его 
причастность к терактам на станциях 
московского метро «Лубянка» и «Парк 
культуры» 29 марта 2010 года (39 че-
ловек погибли и более 100 получили 
ранения). 

Эта история могла бы стать показатель-
ной: возмездие настигло спустя 13 лет. Но, 
как говорится, есть нюансы. Именно Исаев 
ликвидировал террористов в своем районе, за 
что был заочно приговорен шариатским судом 
к смерти . Разве можно уничтожать боевиков и 
одновременно быть у них в услужении? 

Полковник вины не признал. Более того, 
главный свидетель обвинения на суде сказал, 
что оговорил его по просьбе следствия. Но 
самое интересное: будет ли теперь, после 
обвинительного приговора, «разбор полетов» 
в СК и ФСБ? Ведь лучшие специалисты этих 
ведомств в 2010 году провели расследование 
и заявили, что поминутно вычислили маршрут 
смертниц и всех причастных к теракту. Как же 
получилось, что они «просмотрели» высоко-
поставленного полицейского? 

— Я вас больше не увижу, прощайте, — 
тихо сказал полковник Исаев своим сыновьям, 

когда услышал приговор. Вердикт вынес 
Второй Западный военный гарнизонный 
суд. Исаев до последнего надеялся, что его 
оправдают. 

Полковника Исаева признали виновным 
сразу по нескольким страшным статьям УК: 
ч. 3 ст. 210, ч. 3 ст. 209, п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ 
(участие в преступном сообществе, совер-
шенное с использованием своего служебного 
положения; бандитизм; террористический 
акт). Суд установил, что начальник ОМВД 
предоставлял информацию террористам о 
специальных операциях против них и вообще 
о деятельности кизлярской милиции. Кроме 
того, Фемида пришла к выводу, что Исаев лич-
но доставил одну из смертниц с закрепленным 
на ней самодельным взрывным устройством 
на автостанцию в районе Кизляра для ее вы-
езда в Москву.

Обвиняемый на суде постоянно повторял 
одно и то же. А именно — что за время работы 
под его руководством РОВД уничтожило 86 
членов бандподполья и задержало около 750 
бандитов и их пособников. «Благодаря этому 

был достигнут мир в Кизлярском районе, — 
говорил он. — Из-за этого меня приговорил 
шариатский суд к смерти. Так что же вы мне 
вменяете?..»

Действительно, звучит нелогично: обви-
нять того, кто уничтожал боевиков, в связях с 
ними. Но чего только не бывает.

«Борьба с террористами могла быть ма-
скировкой», — предположил эксперт, к кото-
рому я обратилась. 

Но ведь уничтожение их не было мнимым. 
Неужели ради того, чтобы полковника не «вы-
числили», не жалели членов банды и устроили 
«фальшивый» шариатский суд? Могли бы, 
да. Но смысл? Ведь боевиков разгромили 
начисто.

В деле против Исаева есть показания трех 
свидетелей. Двое из них изначально были из-
вестны (все осуждены к пожизненному сроку 
за терроризм), третий — секретный, по имени 
Степан Степанов. И вот на суде 20 января 
произошло неожиданное: секретный свиде-
тель потребовал его рассекретить.

Степанов оказался 46-летним жителем 

Дагестана Магомедом Нуровым (включен в 
список террористов и экстремистов Росфин-
мониторингом). Он был водителем боевиков, 
причем свою вину признал. Так вот, к моменту, 
когда Исаева задержали, по делу Нурова уже 
велось следствие. И якобы тогда трое силови-
ков попросили его дать показания на Исаева, 
пообещав взамен, что тот получит 15 лет. Но 
обещать не значит жениться: в феврале 2022 
года Нуров был приговорен к пожизненному 
сроку. Может, поэтому на суде над Исаевым 
он решил рассказать, «как все было на самом 
деле»? Аудиозапись его показаний есть в рас-
поряжении редакции: Нуров заявляет, что 
никогда не видел Исаева и что его попросили 
оговорить полковника. Свидетель даже назы-
вает фамилии тех троих «просителей».

Однако суд учел не это, а данные на пред-
варительном следствии показания Нурова. 
Как не учел и тот факт, что второй свидетель 
обвинения — Ахмедов — был задержан са-
мим Исаевым за теракт в марте 2010 года в 
Кизляре. То есть благодаря Исаеву он был 
приговорен к пожизненному сроку. Разве это 
не повод для оговора хотя бы из мести?

Суд, как известно, независим. Но его 
решение, мне кажется, не должно оставить 
вопросов. Их же в этом деле стало только 
больше. Полковник уже заявил, что подаст 
апелляцию. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Приговор сообщнику террористов, взорвавших 
московское метро, вызвал массу вопросов

ПОЖИЗНЕННОЕ С ОГОВОРАМИ
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ШОК

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СКАНДАЛ

ЗДОРОВЬЕ

Две недели прошло с тех пор, как ма-
ленькую Ригу взбаламутила новость 
о закрытии спектакля с участием 
Чулпан Хаматовой в Новом Рижском 
театре, и страсти по нему никак не 
улягутся. Поскольку «Gogolis. Nature 
Morte» (по пьесе Гоголя «Старо-
светские помещики») так ни разу и 
не сыграли, а значит, судить об их 
политической или художественной 
несостоятельности никто толком 
не может, то интерес к постановке 
только возрастает. В соцсетях до сих 
пор гадают: что там все-таки такое 
произошло? Может, латышский язык 
бывшая звезда «Современника» не 
одолела, и по этой причине театр 
Херманиса решил не подставляться? 
Официальных комментариев по-
прежнему нет, но из неофициальных 
источников кое-что обозревателю 
«МК» удалось узнать. 

Все, кто несколько месяцев был занят в 
репетициях, до сих пор уверяют, что спектакль 
«Gogolis. Nature Morte» получался очень кру-
тым. Да и не мог он быть другим: режиссер 
Улдис Тиронс хоть и не профессионал театра 
(известный издатель политического журнала, 
философ), но опыт постановок у него име-
ется, и весьма успешный. А тут еще участие 
двух сильных актеров — Чулпан Хаматовой и 
местной знаменитости Гундара Аболиньша 
— гарантировало качество «продукта». Ну и 
главная фишка — артисты говорят на трех 
языках — русском, латышском и украинском. 
Что может быть круче? 

И вот на этой языковой фишке и подо-
рвались «Старосветские помещики». Как 

выясняется теперь, из трех языков основная 
роль отводилась не латышскому, и тем более 
не русскому, а украинскому. И ставка именно 
на украинскую мову (а потом уже на актер-
скую игру) якобы гарантировала дивиден-
ды — во-первых. Во-вторых, стопроцентное 
попадание в политическую повестку и как 
результат большой общественный резонанс, 
и, наконец, продукция в таком виде годилась 
для европейских фестивалей. То есть русская 
классика нынче гонимая, но на украинском 
— самое оно. 

И когда очень много слов на мове было 
усвоено и присвоено российской и латыш-
скими артистами, почему-то в театральную 
постановку вмешалась украинская сторо-
на. Казалось бы, политические активисты и 
переселенцы с Украины должны были радо-
ваться, что Гоголя, который всегда называл 
себя русским писателем, теперь будут играть 
на его родном языке. Но начались нападки: 
мол, ход с украинским языком не оправдан, 
Гоголь (какая связь?) писал на русском. А Чул-
пан Хаматова — пророссийская. Дошло до 
того, что чуть ли не МИД Украины вмешался 
в театральную работу — а это претензии уже 
на государственном уровне. Где же логика? 
— поинтересовалась я.

— Все знают, что Херманис пришел на 
прогон за три дня до премьеры, — расска-
зал наш рижский собеседник. — И вроде как 
под давлением людей с украинской стороны 
сначала хотел спасти положение — убрать 
украинский и заменить его латышским. И, 
может, таким компромиссом удалось бы по-
гасить политическое давление и выпустить 
спектакль. Но ему, да и всем в театре, стало 
понятно, что Чулпан за три дня, конечно, уже 
не смогла бы выучить столько текста на латыш-
ском. Она выучила только ту маленькую часть, 
которую и должна была играть в спектакле. 

И тогда решили закрыть спектакль. Кроме 
того, чуть ли не договоры о неразглашении 
со всеми подписали. И говорить об этом в 
театре тоже всем запретили.

Но театр есть театр, и по крохам информа-
ция просочилась. Всем участникам спектакля, 
как творческим, так и техническим, занятым 
на выпуске, было обидно. 

В общем, от претензий с украинской сто-
роны пострадали все — экономика театра, 
зрители, задолго раскупившие билеты, но 
больше всех пострадала Чулпан Хаматова. 
Еще до скандала со «Старосветскими помещи-
ками» ей даже не украинцы, а латыши припо-
минали прошлое. Артистка, по сути, оказалась 
в жерновах: с российской стороны летят про-
клятия, с латышской не очень-то принимают. 
А теперь вот и с Украины, из-за которой она, 
собственно, и покинула родину. 

— И все-таки где логика? — спраши-
ваю я. 

— Логика не работает в Латвии… И в 
Украине не работает. Нам тоже казалось все 
это нелогичным. Но знаете, те, кто давно 
живет в Латвии, уверены, что так и должно 
было случиться. Ведь отношение к русским, 
независимо от их политических убеждений, 
здесь на генетическом уровне, мягко говоря, 
отрицательное. И то, что прежде не особо 
афишировалось, теперь расцвело пышным 
цветом. 

По словам нашего собеседника, сейчас с 
этим столкнулись все приехавшие. Здесь не 
забалуешь, и то, что люди позволяли себе в 
России, здесь жестко отслеживается и пресе-
кается. «А еще в латышском обществе боятся и 
не любят наглость и нахрапистость, не любят, 
когда переселенцы из России прут как танки. 
У вас такое можно, но не у нас», — подвел итог 
мой собеседник. 

Марина РАЙКИНА.

ХАМАТОВОЙ 
НАСТУПИЛИ 
НА ЯЗЫК
«Дошло до того, что чуть ли 
не МИД Украины вмешался 
в театральную работу»
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Приспосабливаемость клеток к 
различным контрагентам — это 
их фундаментальное свойство. 
Если бы у них не было способ-

ности к адаптации, неживая природа легко 
погубила бы жизнь.

 У опухолевых клеток способность к адап-
тации особенно выражена, потому и болезнь 
столь коварна. Гены раковых клеток могут в 
зависимости от раздражителя работать, «мол-
чать» или перепрограммироваться, становясь 
более сильными.

Известно, что после терапевтических 
доз химических препаратов клетки опухо-
ли как будто старятся: замедляют деление, 
притормаживают обмен веществ. Раньше 
ученые, опираясь на аналогию с человеческой 
старостью, думали, что это и есть верный 
их путь к смерти. Однако раковые клетки их 

обманули. В отличие от человеческой старости 
их временное старение оказалось обратимым: 
опухоль в состоянии старости залечивает 
повреждения и снова возвращается к своей 
«преступной деятельности». 

— Сейчас мы не говорим о сильных до-
зах препаратов, которые, конечно, способны 
добить раковые клетки до конца (но вместе с 
ними повредить и здоровые), — говорит Зам-
кова. — Когда мы повреждаем ДНК раковой 
клетки малой дозой химиопрепарата, клетка, 
как правило, останавливает свое деление, 
замирает клеточный цикл. То есть все в ней 
как бы говорит о том, что идет подготовка 
к окончательному угасанию. Несколько лет 
назад ученые обнаружили, что такие клетки 
могут починить сами себя, выйти из старения и 
продолжить делиться. Причем новые их клоны 
зачастую оказываются более агрессивными 
— возможно, потому, что малые дозы химио-
препаратов помогают им адаптироваться и 
стать сильнее.

По словам исследователя, в лаборатории 
сейчас тестируется одно новое соединение, 

которое, по предварительным данным, пре-
пятствует «выходу» раковых клеток из их мни-
мого старения при лечении традиционными 
препаратами. 

— Это не совсем новое вещество, — по-
ясняет исследовательница, — оно было изо-
бретено в США несколько лет назад. Ученые 
изучали его влияние на процесс становления 
старения, а также на распространение нега-
тивных эффектов от опухолевых стареющих 
клеток на микроокружение опухоли и т.д. 
Но что происходит после терапии, когда у 
клеток заканчивается период «старения» 
(обычно это происходит через 2–3 недели, 
как показали исследования Инвитро), — это 
ученые начали изучать недавно, многое еще 
непонятно. 

Ученые решили исследовать изначально 
ожидаемый процесс возрождения клеток 
рака легкого после обработки их малыми 
терапевтическими дозами нового препа-
рата. Выяснилось, что спустя отведенное 
им время на «старость» клетки рака так и не 
реанимировались.

Получается, ученые впервые достигли 
полной гибели раковых клеток от малой те-
рапевтической дозы традиционного химиче-
ского вещества при совместном применении 
с исследуемым препаратом! 

— Мы предполагаем, что препарат, кото-
рый мы проверяли, влияет на перепрограм-
мирование транскрипции генов, в частности, 
воздействует на белок-регулятор клеточного 
цикла, — поясняет Замкова. — Когда клетка 
останавливает деление, его уровень сильно 
повышается, что препятствует дальнейшему 
делению. Но часто в раковых клетках уровень 
белка-регулятора со временем снова падает, 
и процесс деления возобновляется. Не ис-
ключено, что испытываемый нами препарат 
не дает снижаться его выработке.

Ученые отмечают, что пока им удалось 
закрепить эффект «старости» и добиться 
гибели только для одного вида опухоле-
вых клеток. На другие испытываемое ве-
щество не подействовало. Исследования 
продолжаются.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КАК ДОБИТЬ РАК

Живая цепь
В последние годы старин-

ный город переживал строи-
тельный бум, и новостройки исказили его 
панораму. Одна из немногих сохранившихся 
обзорных площадок расположена рядом с 
парком «Юбилейный». Парк — мемориальный. 
Жители города начали сажать деревья накану-
не 30-летия Дня Победы в память о тех, кто на 
подступах к Москве сумел остановить врага. 
Для звенигородцев это не просто красная дата 
календаря, в годы войны рядом с городом 
проходил последний рубеж обороны Москвы, 
здесь каждая пядь земли полита кровью со-
ветских солдат. 

«Деревья сажали все — и старики, и 
школьники, и трудовые коллективы местных 
предприятий. Среди коренных жителей нет 
ни одной семьи, у которой бы не было здесь 
своего, собственноручно посаженного дере-
ва», — рассказывает жительница Звенигорода 
Любовь Ивановна. 

Она участвовала в посадках деревьев в 
«Юбилейном», еще учась в 10-м классе. Ее 
мама тогда работала на местной картонажной 
фабрике, и их тоже посылали на субботник в 
парк сажать березы, липы, клены.

«Этот парк — живая память города, мы и 
сейчас, спустя 50 лет, приходим сюда на суб-
ботники весной и осенью, убираем сухостой, 
мусор, приводим с собой детей и внуков», — 
рассказывает пожилая женщина.

Но спустя полвека территория парка 
оказалась неожиданно в частных руках. И 
владельцы земли собираются построить там 
коттеджи.

Золотая миля

Есть такое выражение у риелторов — зо-
лотая миля, то есть самая ценная, дорогая зем-
ля. В Москве это исторический центр. В Под-
московье — западное направление, Рублевка, 
Новая Рига, Минское шоссе. Звенигород волей 
судьбы оказался в самом центре этого золо-
того сечения. И все его культурные, историче-
ские, архитектурные и природные богатства 
стали приобретать нереальную ценность для 
торгашей здешней недвижимостью. 

К сожалению, обычные жители города не 
сразу поняли, чем это им грозит. После 70 лет 
социализма мы вдруг сразу перешагнули в ди-
кий капитализм, у которого нет ни моральных, 
ни нравственных тормозов. А иначе как объ-
яснить то, что грозит парку «Юбилейный»?

В 2007 г. городская администрация Звени-
города продала некой фирме «Бизнесстрой» 
территорию парка, поделив ее на несколько 
участков общей площадью 180 соток за сим-
волические 5 миллионов рублей. Получилось 
чуть меньше 28 тысяч рублей за сотку!

Для справки: сейчас земля в этом райо-
не, на первой линии у Москвы-реки, стоит от 
1–1,5 млн рублей. Сначала первоначальный 
вид разрешенного использования этой земли 
сохранялся как «рекреация», однако новый 
собственник не бросился благоустраивать 
территорию парка. Вместо этого уже через 
год «Бизнесстрой» продал шесть участков, 
расположенных на его территории, фирме ООО 
«Юнитекс», при этом оба участника сделки 
были зарегистрированы по одному адресу в 
г. Звенигороде, да и генеральный директор у 
них остался тот же.

Дальше в жизни парка «Юбилейный» на-
чались невероятные метаморфозы. Новый 
владелец земли обращается в администра-
цию Звенигорода с просьбой изменить вид 
разрешенного использования земли «с вида 

«рекреация» на вид «для размещения мало-
этажной многоквартирной жилой застройки» 
в связи с невозможностью использования 
земельных участков в соответствии с их раз-
решенным видом использования». 

Чтобы вывести территорию парка из зоны 
рекреации, чиновникам пришлось провести 
публичные слушания, только вот проходили 
они очень своеобразно. По словам Марии 
Урановой, председателя ВООПИК Звениго-
рода, о дате их проведения было известно 
лишь очень тесному кругу людей. По закону 
администрация должна была опубликовать 
объявление в местной газете о дате, когда 
пройдут публичные слушания. Вместо этого 
свет увидела поддельная страница газеты с 
фиктивным объявлением, которую отксерили и 
и вложили в дело. Судьбу парка «Юбилейный» 
обсуждало всего 5 человек. Один из них –  ди-
ректор компании «Юнитекс», второй –  её муж, 
а остальные – некие жители Москвы.

Решение, которое было вынесено на этих 
псевдопубличных слушаниях, поражает своим 
цинизмом, в протоколе записано, что вид раз-
решенного использования изменен «…в целях 
соблюдения прав человека на благоприятные 
условия жизнедеятельности». 

Все на продажу

После такой удачи в 2013 г. «Юнистрой» 
взял в аренду на 49 лет еще два участка, при-
мыкающих к уже имеющимся 1,8 га, они также 
являются территорией парка «Юбилейный».

Когда жители города поняли, что у них 
украли не просто зону отдыха, а мемориаль-
ный парк, посаженный их руками, они начали 
стучаться во все двери: обращались в про-
куратуру, Следственный комитет, в 2017 году 
ситуации с парком «Юбилейный» было по-
священо отдельное совещание регионально-
го штаба ОНФ Московской области. К этому 
времени произошло одно важное событие 
в жизни города: в Звенигороде сменилась 
администрация, которая стояла горой за ин-
тересы застройщиков. Звенигород вошел в 
состав городского округа Одинцово, после 
чего чиновники решили прислушаться к мне-
нию звенигородцев и вернуть парку его былое 
значение. В правилах землепользования и 
застройки (ПЗЗ) города территория парка 
опять помечена как рекреационная.

Однако владельцы земли не собираются 
сдаваться без боя, кстати, парк опять сменил 
собственников — теперь это физические лица. 
Господа подали в суд на Совет депутатов Один-
цовского округа с требованием вернуть прежний 
вид использования земли, то есть разрешить 
строительство на территории парка. Самое 
интересное, что суды они выиграли. Первое 

— потому что депутаты не смогли представить 
документы из архива Звенигорода, подтверж-
дающие статус парка. Якобы часть городского 
архива сгорела, а часть утеряна (примечательно, 
что подобные случаи в 90-е и 2000-е проис-
ходили повсеместно). Второе — суд решил, что 
новый ПЗЗ Звенигорода, принятый после вхож-
дения населенного пункта в состав городского 
округа Одинцово, не может быть основанием 
для смены вида разрешенного использования 
земли, нужен генплан, а он еще не принят, и 
непонятно, когда это произойдет.

■ ■ ■
Администрация Одинцовского городского 

округа заверяет жителей, что не позволит за-
страивать парк «Юбилейный». Данное терри-
ториальное зонирование не предусматривает 
жилую застройку. 

Однако местные жители неохотно верят 
словам и требуют узаконить статус парка. И для 
этого есть серьезные основания. Во-первых, 
на суд, где рассматривался иск собственников 
спорных участков, никого из представителей 
общественности не пустили. Заседания про-
ходили в закрытом режиме, как будто решался 
вопрос гостайны. Во-вторых, суд не принял в 
качестве доказательства свидетельские пока-
зания жителей, которые сами сажали деревья в 
парке, также до сих пор живы сотрудники быв-
шего горсовета Звенигорода, которые могут 
рассказать, как парк «Юбилейный» создавался, 
что власти выделяли деньги на саженцы и его 
благоустройство. Возможно, кому-то и удалось 
уничтожить городской архив, но живых свиде-
телей они уничтожить не смогли. 

Этот парк сажали наши ветераны, и мы 
хотим передать его своим детям целым и не-
вредимым», — говорит член территориального 
общественного самоуправления Александр 
Адушкин.

Другой защитник парка, Антон Могильни-
ков, вообще уверен, что нельзя терять время в 
ожидании, когда примут генплан Звенигорода, 
нужно немедленно вернуть земли парка в 
муниципальную собственность — для этого 
администрация Одинцовского городского 
округа либо Одинцовская прокуратура должны 
инициировать расследование по факту про-
дажи муниципальной земли мемориального 
парка в частные руки. 

За давностью лет привлечь виновников 
к ответу и не удастся, срок давности истек, а 
вот вернуть жителям Звенигорода любимое 
место отдыха, а самое главное — память об 
их погибших предках, можно и нужно. 

«МК» присоединяется к мнению зве-
нигородцев, что народная память о во-
инском подвиге бесценна и продаже не 
подлежит. 

Елена БЕРЕЗИНА.

АМНЕЗИЯ ПО-ЗВЕНИГОРОДСКИ...

c 1-й стр.

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон 
8(495)1337554) сообщает, что по результатам тор-
гов по продаже имущества ООО «СПЭЛЛ» (ОГРН 
1037739327559, ИНН 7705187784, юридический 
адрес: 109240, Москва, ул. Верхняя Радищевская, 
4, стр. 3-4-5), признано банкротом Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 19.04.2017 по 
делу № А40-119202/15, Определением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 20.02.2020 (18.02.2020 
дата оглашения резолютивной части) по делу 
№ А40-119202/15 конкурсным управляющим 
утверждена Подклетнева Мария Андреевна 
(ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, адрес 

для направления корреспонденции: 119019, г. Мо-
сква, а/я 201, член НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» (ИНН 
7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес: 117105, 
г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 36), 
проводимых на условиях, опубликованных в газе-
те «КоммерсантЪ» №21 от 04.02.2023 (сообщение 
№34010046734), победителем по лоту №1 признан 
ИП Насыров Р.Ю. (ИНН 771504281910), предло-
живший цену — 53 000,00 руб., победителем по 
лоту №2 признано участник ООО «АУКЦИОННЫЙ 
БРОКЕР» (ИНН 6230123008), предложившее цену 
— 80 000,00 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не являются. Конкурсный 
управляющий, НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» в капитале 
победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 20.03.2023 по 09.07.2023 (включительно), в рабочие 
дни с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: 
г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Крас-
ноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 20.03.2023 до 23 час. 
59 мин. 09.07.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 20.03.2023 
до 23 час. 59 мин. 23.04.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 26.04.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного предло-
жения цена продажи имущества подлежит снижению на 
9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано в 
заключении договора купли-продажи. Внесенный по-
бедителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов 
и до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, исключение Должника из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации и 
т.д. договор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения дого-
вора) в сроке и порядке, определенном в Договоре. В 
указанном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое 
право требования возвращается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 

представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на уча-
стие в торгах и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие поступле-
ние задатка на указанный в сообщении счет на дату 
составления протокола об определении участников 
торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ре-
монтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного предложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество: 

Лот  Наименование имущества ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1209 ИП Крестников Александр Николаевич 220100978948 203 178,02 2 031,78
1210 АО «55 АРСЕНАЛ» 6914014913 1 025 886,31 923 297,68
1211 ИП Ререн Евгения Юрьевна 272010972062 352 076,41 3 520,76
1212 ООО «БГК» 7811071291 344 878,08 3 448,78
1213 ООО «Промстройсервис» 6229048243 1 910 121,22 19 101,21
1214 МУП «ВКХ» 6910013919 102 352,36 1 023,52
1215 ООО «Черельчик» 4105043841 664 778,34 6 647,78
1216 ООО «Черельчик» 4105043841 188 933,25 1 889,33
1217 ООО «НОВАЯ УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ» 7130504153 154 191,28 1 541,91
1218 ЗАО «Строительно-монтажный поезд 725» 7708799023 330 918,67 3 309,19
1219 ООО «КОТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД СИБИРИ» 2224154466 1 160 904,79 11 609,05
1220 ООО «РЕСТАВРАЦИОННАЯ КОМПАНИЯ «ИНТАРСИЯ» 7813395340 5 801 041,94 58 010,42
1221 ООО «ЦЕНТР  СЕРВИСНЫХ УСЛУГ 
 ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА» 5051321435 20 934 380,22 209 343,80
1222 ООО «ЦЕНТР  СЕРВИСНЫХ УСЛУГ 
 ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА» 5051321435 2 826 374,86 28 263,75
1223 ООО «Гиза ХХI ВЕК» 7702328437 5 108 277,95 51 082,78
1224 ООО «КЭУ Красногорское» 5024118900 3 738 078,39 37 380,78
1225 ООО «Оборонмедстрой» 7801172082 3 168 430,11 31 684,30
1226 ООО «СОФРИНСКОЕ ЖКХ» 5038048593 19 046 239,10 190 462,39
1227 ООО «Управляющая компания «Патриот» 5031112458 776 822,02 7 768,22
1228 ЗАО «ИНВЕСТСТРОЙ-15» 7707201995 299 044,52 2 990,45
1229 Общественная организация автомобильного спорта 
 Наро-Фоминского Муниципального района 
 «КЛУБ ЕГОРЫЧ  Х 4» 5030998057 21 289,03 212,89
1230 ООО «КОММУНЭНЕРГО УСТЬ-КАМЧАТСКОГО 
 МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА» 4109005406 57 603,40 576,03
1231 ЗАО «Ронгинское торфобрикетное предприятие» 1213000046 96 828,49 968,28
1232 ООО «ВАЛТА» 6639011769 4 914 005,64 49 140,06
1233 ООО «ВАЛТА» 6639011769 6 444,25 64,44
1234 ООО «ГАЗ-СЕРВИС» 6671267973 1 941 635,40 19 416,35
1235 ООО «ЦЕНТР СЕРВИСНЫХ УСЛУГ 
 ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА» 5051321435 4 786,36 47,86
1236 ООО «Электромагистраль» 4230024003 13 736,65 137,37
1237 МУП «ЖИЛИЩНО-ЭКСПЛУАТАЦИОННАЯ СЛУЖБА» 
 городского округа Сызрань 6325028472 4 477 213,52 44 772,14
1238 ООО «1245 УНР» 6312118506 84 998,80 849,99
1239 ООО «Управляющая компания «Звезда» 5837051105 1 029 948,89 10 299,49
1240 ООО «Управляющая компания №1» 6450053444 11 887,27 118,87
1241 ООО «Управляющая компания №1» 6450053444 6 073 714,71 60 737,15

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Брычков Михаил Валерьевич (302004, г.Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д.15; ИНН 575102697807; СНИЛС 084-041-686 55; тел.: 8(4862)54-21-95, e-mail: bmv.msro@yandex.ru), 
действующий на основании Решения Арбитражного суда г.Москвы по делу №А40-319654/2019 от 
26.10.2021 г. (рез.часть объявлена 25.10.2021г.), являющийся членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-
тах повторных открытых торгов по продаже имущества Общества с ограниченной ответственностью 
«Московская международная строительная группа» (ООО «ММСГ») (129090, г. Москва, ул. Щепкина, д.29, 
ИНН 7702348088, ОГРН 1037702013777, СНИЛС 087107030379) в электронной форме на электронной площадке 
ООО «Электронная площадка «ВердиктЪ» (https://bankrot.vertrades.ru). Торги №1156-ОАОФ признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Большая 
часть парка 

жульническим 
путем перешла 
в руки частных 

владельцев.

Не помогли ни одиночные пике-
ты, ни обращения к президенту, 
ни требования самих жителей: в 
ходе 49-го заседания Мособлдума 
приняла законы, по которым Про-
твино, Пущино будут отнесены к 
категории «город административ-
но подчиненный городу областного 
подчинения», и, судя по всему, они 
утратят статус наукоградов.

С осени прошлого года тянется исто-
рия с намерением подмосковных властей 
объединить отдельно взятые наукограды 
Пущино и Протвино с Серпуховом в один 
Большой Серпухов, который по задумке 
станет на зависть Америке едва ли не новой 
Силиконово-Кремниевой долиной.

Может ли это обернуться уничтожением 
научного потенциала обоих городов? Сейчас 
этого никто не скажет. Но, судя по тому, как 
реализуются у нас любые громкие проекты, 
все может быть.

Разумеется, деньги на новый Большой 
Серпухов выделяться будут, и немалые, 
это же стратегическая тема суверенной 
российской науки, но вот куда эти средства 
уйдут потом и кто это станет контролиро-
вать… Ученые наукоградов задались этим 
вопросом и попытались отстоять то, чем 
они живут. 

Всю зиму они бились в судах и мерзли 
с плакатами, чтобы отстоять свою малую 
родину. Так, только в День российской нау-
ки 8 февраля прошли девять одиночных 
пикетов.

«Не будет на Руси науки — на четве-
реньки встанут внуки!»

«Нет ликвидации наукоградов Пущино 
и Протвино!»

«Знание — сила!»
«Кто защитит науку?»
Но увы, последний вопрос (кстати, за-

данный в десятилетие российской науки, 
объявленное президентом) повис в воз-
духе. А все усилия защитников наукоградов, 
судя по всему, оказались напрасными. И не 
только из-за того, что полицейские наряды 
регулярно забирали в участок кандидатов 
наук…

В декабре прошлого года в двух науко-
градах Пущино и Протвино были назначены 
на 12 января публичные слушания по во-
просу объединения; жители посчитали, что 
слушания прошли с явными нарушениями 
— без документального обоснования не-
обходимости укрупнения.

Активисты пытались оспаривать реше-
ния местных советов депутатов в суде. Три 
частные жалобы были поданы через Серпу-
ховской городской суд в Мособлсуд. Однако 
тот прекратил производства по обоим делам 
— протвинскому и пущинскому. 

А пока суть да дело, областные депута-
ты утвердили в трех чтениях объединение 
городов. 

Голоса жителей так никто и не 
услышал. Теперь они ждут решения по 
апелляции.

Екатерина САЖНЕВА.

УЧЕНЫХ НИКТО 
НЕ УСЛЫШАЛ
Мособлдума приняла законы 
об объединении наукоградов 
Протвино и Пущино 
в Большой Серпухов
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 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Организатор торгов: общество с ограничен-
ной ответственностью ВТБ ДЦ (ИНН 7710904677, 
ОГРН 5117746058733, место нахождения: 125284, 
г. Москва, пр-кт. Ленинградский, д. 35, стр. 1, 
тел./факс: +7 (495) 795-00-42, адрес электронной 
почты: timofeev_dv@vtbdc.ru) (далее — Организатор 
торгов) по поручению общества с ограниченной 
ответственностью ВТБ Пенсионный администратор 
(ОГРН 1097746178232, ИНН 7708698459, место 
нахождения: 115054, г. Москва, Космодамианская 
набережная, д.52, стр.1) сообщает о проведении 
торгов.

Форма и место проведения торгов: откры-
тые электронные торги посредством публично-
го предложения по реализации имущества на 
электронной торговой площадке «Новые инфор-
мационные сервисы» в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru (далее — ЭТП), оператором 
ЭТП является акционерное общество «Новые 
информационные сервисы» (ИНН 7725752265, 
ОГРН 1127746228972, место нахождения: 119019, 
г. Москва, наб. Пречистенская, д. 45/1, стр. 1, пом. 
I, этаж 3, ком. 21).

Дата и время подачи заявок для участия в 

торгах: с 10:00 мск. «17» апреля 2023 по 18:00 
мск. «17» мая 2023.

Дата и время проведения торгов: с 10:00 
мск. «17» апреля 2023 по 18:00 мск. «17» мая 2023. 

Подведение результатов торгов состо-

ится на электронной площадке АО «НИС» 

(http://trade.nistp.ru/), на 2-ой рабочий день 

после окончания периода торгов, в котором 

представлена заявка на участие в торгах и 

оформляется протоколом о результатах 

торгов.

Предмет торгов: Недвижимое имущество (зда-
ние Административно-гостиничного комплекса, 
расположенное по адресу: г. Омск, ул. Транс-
сибирская, д. 25, общая площадь 3278.7 кв.м, 
кадастровый № 55:36:140105:534 (далее — Лот, 
Недвижимое имущество), указанное в Информаци-
онной карте. Недвижимое имущество реализуется 
в составе единого лота.

Собственник Недвижимого имущества — 
ООО ВТБ Пенсионный администратор (ОГРН 
1097746178232, ИНН 7708698459, место нахож-
дения: 115054, г. Москва, Космодамианская на-
бережная, д.52, стр.1).

Начальная (стартовая) цена продажи Не-

движимого имущества на торгах — 66 370 000 
(шестьдесят шесть миллионов триста семьдесят 
тысяч) руб. 00 коп., включая НДС в размере 20%.

Минимальная цена продажи Недвижимого 

имущества по результатам торгов (цена от-

сечения) — 48 000 000 (сорок восемь миллионов) 
руб. 00 коп. (Включая НДС 20%).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в информационной карте проведения торгов, 
размещенной на ЭТП в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru (далее — Информационная 
карта), и документацией, размещенной на ЭТП в 
сети Интернет на сайте: http://trade.nistp.ru. 

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые документы на 
сайте ЭТП: http://trade.nistp.ru в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам тор-
гов, указанным в Информационной карте. 

Заявка на участие в торгах подается в соответ-
ствии с регламентом ЭТП, размещенным на сайте 
http://trade.nistp.ru/page/reglament, и требования-
ми Организатора торгов, указанными в извещении 
о проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 

задаток вносится с 10:00 мск. «17» апреля 2023 
по 18:00 мск. «17» мая 2023. в размере 6 637 000 

(шесть миллионов шестьсот тридцать семь ты-
сяч) руб. 00 коп. имущества на расчетный счет 
Организатора торгов путем перечисления денеж-
ных средств по следующим платежным реквизи-
там: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596 в Банке ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/с 30101810700000000187 в ГУ Банка 
России по ЦФО, БИК 044525187. Назначение 
платежа: «Задаток за участие в торгах по продаже 
недвижимого имущества ООО ВТБ Пенсионный 
администратор». 

Определение лица, выигравшего торги: 

победителем признается участник торгов, кото-
рый представил в установленный срок заявку на 
участие в торгах с предложением о цене Лота, 
которая не ниже начальной цены Недвижимого 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии пред-
ложений других участников торгов. При получении 
нескольких заявок с различными предложениями 
о цене Лота, которая не ниже начальной цены 
Недвижимого имущества, установленной для 
соответствующего периода проведения торгов, 
победителем признается участник, который пред-
ложил наиболее высокую стоимость за Лот. В 
случае, если несколько участников торгов пред-
ставили в установленный срок заявки с равными 
предложениями о цене Лота, но не ниже начальной 
цены Лота, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
Лота принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок соот-
ветствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по ре-

зультатам торгов: 

Победитель торгов обязан заключить следу-
ющие договоры:

— договор купли-продажи недвижимого иму-
щества — здание Административно-гостиничного 
комплекса, расположенное по адресу: г. Омск, 
ул. Транссибирская, д. 25, общая площадь 3278.7 
кв.м, кадастровый № 55:36:140105:534.

Договор заключается с Победителем торгов в 
течение 30 (Тридцати) календарных дней с даты 
поступления в ООО ВТБ Пенсионный админи-
стратор последнего из документов, перечень 
которых указан в п. 13.2 Информационной карты. 
Документы, указанные в пункте 13.2 Информаци-
онной карты, передаются Победителем торгов 
ООО ВТБ Пенсионный администратор в течение 
5 (Пяти) рабочих дней со дня признания лица 
Победителем торгов. Оплата по Договору про-
изводится следующим образом:

— в течение 5 (Пяти) рабочих дней с даты 
подписания Договора Победитель торгов опла-
чивает Договор денежными средствами в рублях 
Российской Федерации путем перечисления де-
нежных средств в размере 100 (Ста) % цены Лота, 
определенной по результатам торгов, за вычетом 
внесенного задатка, по реквизитам, указанным 
в Договоре.

В случае неоплаты или неполной оплаты По-
бедителем торгов Договора в порядке и в срок, 
указанные в настоящей документации, наступает 
следующее:

— ООО ВТБ Пенсионный администратор вправе 
в одностороннем порядке полностью отказаться 
от исполнения Договора, письменно уведомив 
об этом Победителя торгов. В соответствии со 
статьей 450.1 Гражданского кодекса Российской 
Федерации Договор считается расторгнутым в 
дату получения Победителем торгов уведомления 
ООО ВТБ Пенсионный администратор об отказе 
от Договора;

— задаток Победителю торгов не возвращается.
В качестве отлагательных условий заключения 

Договора является предоставление документов, 
указанных в пункте 13.2 Информационной карты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

17 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
20 марта с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, у ТЦ на стоянке
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Матушкино, Зеленоград, к. 403а, у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
21 марта с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, на стоянке
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26,
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская пл., д. 4, на стоянке
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, в фойе ДК
19 марта с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 9, 
на стоянке у входа в Центральный парк
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, в библиотеке
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, у ДК

НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, у ТЦ «Ногинский»
19 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, в фойе Центральной городской библиотеки

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
21, 22 и 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

й»
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ПОДПИСКА

2023

В марте для жителей Москвы и Подмосковья 
заказать подписку на «МК» по редакционным 
ценам можно, перечислив деньги на расчетный 
счет ООО «Агентство МК»*, указав в наименова-
нии платежа:
«Заказ на подписку на 2023,2-е/номер вашего 
телефона/наименование издания/подписной 
индекс/адрес доставки издания».

Получатель платежа: ООО «Агентство МК» г. Москва, 
ИНН/КПП 7719613217 / 771901001. Расчетный счет 
40702810538170013425. Наименование банка: 
ПАО «Сбербанк России» г. Москва. БИК 044525225. 
к/счет 30101810400000000225.
После оплаты, поступления на расчетный счет 
с вами свяжется наш оператор для уточнения 
заказа, отправки чека за принятый заказ 
на подписку.
*обработку заказа по подписке и прием денежных 
средств осуществляет ООО «Агентство МК», 105043, 
г. Москва, ул. Первомайская, д.69, 
ОГРН 1067760583560. 8(495)665-40-80
**без учета комиссии банка за перевод денег

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю)
МК277 редакционная цена 1400,00** руб.

МК277В
 для ветеранов и участников 

1200,00** руб.
 ВОВ, инвалидов I и II групп

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ ПО РЕКВИЗИТАМ

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

СКАНДАЛ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Чемпионат России по 
спортивной гимнастике 
призвал на помост всех 

сильнейших. Не все, правда, дошли 
до конца соревнований: травмы, 
будь они неладны, календарь 
стартов не уважают. Абсолютными 
чемпионами стали Виктория 
Листунова и Даниел Маринов. 
Семнадцать и восемнадцать лет. 
Проиграли титулованные Ангелина 
Мельникова и Никита Нагорный. 
Что произошло в Казани?

Чемпионат проходил на фоне разговоров 
о допуске фехтовальщиков к международным 
стартам. Новость спортсмены и специалисты 
передавали, встречаясь в коридорах и у по-
моста, множество раз. Может, следующими 
будут гимнасты? Наши ведь — сильнейшие 
в мире, и женская, и мужская команды — 
олимпийские чемпионы Токио. Чемпионат 
Европы — в апреле, но все ждут, когда МОК 
изложит свое видение допуска, а Междуна-
родная федерация гимнастики уже примет 
решение. Все ждут и помнят: нам нужно вый-
ти на свободу с чистой совестью и хорошими 
программами. Тренеры умеют бить в точку. 

И еще тренеры говорили перед стартом: 
ничего особенного уж не ждем от олимпий-
ских чемпионов на чемпионате России. И это, 
может, и звучало бы грубовато по отношению 
к тем же титулованным Никите Нагорному, 
Артуру Далалояну (вынужден был сняться по-
сле командных соревнований из-за травмы) 
или Давиду Белявскому (завоевал «золото» 
на коне). Но нет — никакого неуважения. 
Пусть чемпионам прибавить и труднее, но 
они должны показывать свой уровень. А вот 
те, кто их преследует, должны рваться впе-
ред, чтобы сравняться с лидерами. И — да, 
преодолеть их. Этого в Казани и ждали.

Рано или поздно «ма-
ленькие» вырастают. И 
начинают не просто пода-
вать голос, а навязывать 
свои требования. В спорте 
это происходит всегда. И 
означает прекрасное: вну-
тренняя конкуренция вы-
талкивает на помост новых 
лидеров, которые выросли 
за спинами титулованных, 
на их победах, мастер-
стве, отталкиваясь от их 
базы сложности. Именно 
эта внутренняя конкурен-
ция и определяет силу и 
уровень сборной коман-
ды. Вытолкнув новых, она 
заставляет еще больше 
работать сразу всех. Со-
единившись, они стано-
вятся еще мощнее. 

В Казани семнад-
цатилетняя Виктория 
Листунова победила 
в личном многоборье 
Ангелину Мельникову. 
И выиграла пять золо-
тых медалей чемпионата 

России! А восемнадца-
тилетний Даниел Ма-
ринов заставил Ники-
ту Нагорного встать 
на вторую ступеньку 
пьедестала личного 
многоборья. Золо-
той триумф Вики по-
вторить Даниелу не 
удалось, конкуренция 
у парней на снарядах 
очень серьезная. Но 
и его казанский улов — 
шесть медалей («бронза» 
в командном споре, «серебро» 
на вольных и три «бронзы»: конь, 
опорный прыжок и перекладина).

Прорыв Маринова

…Вдруг пришло в голову посмотреть, 
а когда вообще Даниел Маринов получил, 
например, звание мастера спорта? Нашла: 
приказ был зарегистрирован юридически 
30 июня 2021-го. За месяц до того, как наши 
парни стали олимпийскими чемпионами. 

И если Вика, олимпийская чемпионка, 
успела пройти через международные юни-
орские старты, выиграла первый чемпионат 

мира среди юни-
оров, успела и 
стать абсолютной 
чемпионкой Евро-
пы перед Токио, 
то Даня… ничего 
пока не успел. И 
его соревнова-
тельный опыт на 
взрослом помосте 
— это лишь стар-
ты прошлого года, 
само собой, не 
международные. 

И Маринов мо-
жет, конечно, про-
сто констатировать: 
если бы раньше вы-
ступал на междуна-
родном помосте, то, 
может, и заскучал 
бы по нему. Нет у 
него такого опыта от 
слова «совсем». Сна-
чала мал был, потом 
ковид заковал его 
юниорский этап ка-
рантином, а следом 

уже и отстранение всех наших спортсменов 
оставило дома. 

И в Казани Никита Нагорный, проиграв 
Маринову, радовался. Если кто-то может 
подумать, что это было на публику, то зря. 
Нагорный, как и тренеры сборной, как и наши 
олимпийские чемпионы, этого момента ждал. 
И точно знает: не будь такого классного Мари-
нова и молодых ребят, которые оказались на 
пьедестале в Казани в отдельных видах, вот 
тут впору было бы впадать в депрессию. 

Именно об этом Никита, всегда искренне 
радующийся за победителей, даже если 
сам — проигравший, и говорит: большое 
достижение, что на пьедестале абсолют-
ного первенства оказались сразу два мо-
лодых спортсмена, которые еще год-два 
назад конкуренции не представляли (третье 
место занял Сергей Найдин). «У нас были 
одинаковые условия, одинаковые задачи. Мы 
приходили в зал и вместе тренировались. И 
в этой равной подготовке победил Даня». И 
прорыв молодых важен. Потому что не по-
боялись, вступили в конкуренцию, показали, 
что умеют и могут. 

«У тебя никогда не будет успеха, если 
ты на соревнованиях боишься кого-то по-
бедить», — заявляет Нагорный. И знает что 
говорит: сам когда-то ворвался на помост 
без тени сомнений в том, что имеет право 
ввязаться в любую драку и взять свое. Пусть 
не всё, но на тот момент максимальное. 

Говорит еще Никита, что молодым свой-
ственно слишком переживать и, может быть, 
даже стесняться. Правда, как раз это не про 
Маринова на помосте. Нет, после выступле-
ния он, конечно, застесняется и признает: ни 

о какой сдаче лидерства Нагорным речь не 
идет: «Да вы что? И говорить об этом, и даже 
думать нельзя. И молодых вообще не надо с 
ними сравнивать. Наши чемпионы — крутые 
профессионалы, они знают все тонкости 
гимнастики, они прошли через то, что мне 
еще даже и не снилось». 

Но тут же и не скроет: амбиции вникнуть 
во все эти «тонкости» и превзойти лидеров, 
конечно, есть. «Стремлюсь, буду стараться, 
очень хочу выступать на международном 
уровне, чтобы мы показали свою силу». 

Стоявший рядом Нагорный кивает: Даня 
может бороться за тройку на любых стартах. 
«На чемпионате Европе он точно бы бился 
даже за первое место, скорее всего, со мной 
бы и боролся». 

Самолюбивы и сложны

К таким результатам лидера сборной 
Ангелины Мельниковой никто, конечно, не 
привык. Геля в Казани завоевала «серебро» 
в личном многоборье и «бронзу» в командных 
соревнованиях. Объяснила олимпийская 
чемпионка неудачу тем, что есть травма и 
нет эмоциональной стабильности. 

Признается, что чемпионат России ока-
зался очень тяжелым: уже три года болит 
нога, видимо, произошло обострение. «Выхо-
жу на ковер и думаю, что это может быть мой 
последний выход, так как ахилл — страшная 
травма».

Считает Ангелина, что, помимо мешаю-
щей травмы, из-за отсутствия международ-
ных стартов сама она словно топчется на 
одном месте. Да и надежды на возвращение, 
которые то появляются, то так же быстро 
исчезают, выбивают из колеи. «Приходишь 
на тренировку с надеждой, а через неде-
лю снова разбитый, тебе ничего не хочется 
делать».

Не хватает стартов, считает олимпийская 
чемпионка, и всем девушкам. Например, 
раньше сразу группа спортсменок могла 
бороться за «золото» на снарядах, а в много-
борье Казани отношения выясняли лишь 
Ангелина и Вика. 

И очень хвалит Вику Листунову, говорит, 
что на международной арене она сегодня 
была бы суперзвездой. «Выиграла с огром-
ным отрывом, ее гимнастика постоянно ме-
няется, Вика везде идет на усложнение». 

Да, Листунова стала украшением и гро-
зой турнира в Казани. Вика не попала на 
пьедестал только в упражнении на бревне, 
которое откинуло ее аж на предпоследнее 
место в финале. А так — забрала все «золото», 
включая командное. С критикой у Вики все в 
порядке, поэтому назвала чемпионат «скорее 
успешным». Про бревно сказала обычное: 
ошибки исправляют на тренировках, очень 
хотелось сделать все красиво, но, видимо, 
даже перестаралась. 

И все знают, а личный тренер Ольга 
Петровичева так и говорит: «Вика — де-
вушка самолюбивая, хочет иметь самые 
сложные программы и быть сильнейшей 
в мире». Это и определяет мотивацию на 
радость всем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Чемпионат России 
по спортивной 
гимнастике 

назвал лидеров: 
Виктория Листунова 
и Даниел Маринов

Зимний перерыв в нашем 
чемпионате в этом сезоне 
был одним из самых 

длинных в истории отечественного 
футбола из-за чемпионата мира 
в Катаре, который начался 20 
ноября прошлого года. Поэтому 
футболисты отдыхали с начала 
ноября до конца февраля. Были 
опасения, что за это время они 
разучатся играть в футбол. Но 
неожиданно не готовыми к 
возобновлению сезона оказались 
не игроки, а судьи. «МК» 
рассказывает о разгорающемся 
скандале в российском судействе.

Последняя капля
Поздним вечером 15 марта в Санкт-

Петербурге завершился матч 1/4 фина-
ла Пути регионов Кубка России между 
«Зенитом» и «Динамо», одними из самых 
принципиальных соперников в нашем фут-
боле. Основное и дополнительное время 
закончились вничью, по пенальти победи-
ли москвичи. Вначале вратарь «Зенита» 
Александр Васютин отбил удар Вячеслава 
Грулёва, а затем динамовский голкипер 
Игорь Лещук справился с ударами Далера 
Кузяева и Дугласа дос Сантоса.

Однако главным героем этого матча 
стали не вратари обеих команд и не полевые 
игроки. Хотя эпизод с отскочившим в соб-
ственные ворота от спины Васютина мячом 
на первой минуте, после чего динамовцы 
вышли вперед, вполне мог стать решаю-
щим. Главной звездой встречи оказался 
36-летний судья категории ФИФА из Калуги 
Евгений Лазаревич Кукуляк. 

На 62-й минуте матча при счете 1:1 ди-
намовец Константин Тюкавин в штрафной 
«Зенита» принимал передачу с фланга, и 
полузащитник хозяев Клаудиньо врезал 
ему сзади по ноге. Тюкавин упал, Клауди-
ньо тоже. Кукуляк показал: играем дальше. 
В дело вмешалась бригада ВАР во главе 
с Павлом Кукуяном, предложившая Евге-
нию Лазаревичу совместно с ними еще раз 
внимательно посмотреть игровой эпизод 
на экране. Кукуляк пять минут смотрел в 
монитор, после чего своего решения не 
изменил, показав, что пенальти не было.

Спорное мнение арбитра, на которое 
он, безусловно, имел право, поразило всех, 
начиная от болельщиков и комментаторов 
матча и заканчивая главными ньюсмейкера-
ми нашего футбола. Интернет заполыхал.

«Хватит быть терпилами»

Самое резкое высказывание, по уже 
сложившейся доброй традиции, прозвучало 
из уст жены бывшего владельца «Спартака» 
Заремы Салиховой.

«Если судейский беспредел на поле 
продолжится, то считаю, что «Спартаку» 
и «Динамо» нужно объединиться против 
этого. Исторические заклятые соперники 
с момента основания клубов могут высту-
пить общими усилиями против всего этого 
безобразия. Других способов просто нет. 
Хватит быть терпилами. Надо спрашивать 
уже не у футбольных судей, а с их руковод-
ства, кто создал такую систему в нашем 
футболе. Хватить жевать сопли, ведь есть 
адресат у этого всего. РФС или РПЛ, не 
имеет значения (там сотрудники из одних и 

те же структур и региона), 
может, пора признать, что 
со своей работой вы не 
справляетесь?

Считаю, что если су-
дьи продолжать исполнять 
то, что было с Мартинсом 
и Тюкавиным, то надо уво-
дить футболистов с поля, 
отказаться продолжать игру, 
а оставшееся время провести с 
болельщиками и раздавать автографы», 
— заявила Салихова Metaratings.ru.

«Боже мой, сколько ошибок совершают 
судьи. Я не знаю, что творится и как с этим 
справляться. Я уже не говорю про их проф-
непригодность. Арбитры делают ошибки 
сознательно, косячат раз за разом. Надо 
срочно что-то делать с этим, РФС нужно 
сильно задуматься. В России, конечно, худ-
шее судейство в Европе», — не осталась 
в стороне и экс-президент «Локомотива» 
Ольга Смородская.

«Это сто процентов пенальти, это фол 
по неосторожности. Кукуляк находился в 
идеальной позиции, он должен был назна-
чить пенальти. Кукуляк поплыл, испугался, 
вы же видели его лицо. Просто беспредел… 
Я просто не понимаю, как они будут оправ-
дывать это решение. Это ужас», — выразил 
свое профессиональное мнение бывший 
арбитр РПЛ Игорь Федотов.

«Видна трясучка судей при решении в 
моментах в матче «Зенита» и не в пользу 
«Зенита». Не говорю, что «Зенит» тянут за 
уши, но каждый раз идет менжовка в таких 
моментах. Процентов 95 судей, когда идут 
смотреть момент на VAR, понимают, что 

зовут не просто так — люди 
на VAR посмотрели момент 
и увидели нарушение. А 
тут смотрит-смотрит и не 
дает», — соглашается с 
ним известный эксперт и 

телекомментатор, бывший 
игрок «Спартака» и сборной 

СССР Евгений Ловчев.
А генеральный директор 

«Динамо» Павел Пивоваров, не 
один год, кстати, проработавший на ру-

ководящих должностях в «Зените», и вовсе 
потребовал вернуть практику использова-
ния детектора лжи при проверке работы 
арбитров на матчах.

Реакция футбольных 
властей

Она не заставила ждать. Ведь ситуация 
и правда критическая. Потому что в двух 
весенних турах РПЛ и двух раундах Кубка 
судейских ошибок столько, что начинают за-
крадываться сомнения: может, есть какая-то 
субъективная причина происходящего?

Глава российского судейского корпу-
са Павел Каманцев по итогам экспертно-
судейской комиссии (ЭСК) 16 марта подроб-
но рассказал, что будет теперь с Кукуляком. 
И некоторыми другими арбитрами.

«Эксперты дали оценку двум спорным 
эпизодам в матчах Кубка России «Спартак» 
— «Урал» и «Зенит» — «Динамо». Все реше-
ния были единогласные. В ближайшее время 
объяснение с видео будет опубликовано на 
ресурсах РФС.

В эпизоде с падением в штрафной Мар-
тинса эксперты единогласно посчитали, что 
ВАР должен был позвать судью к монитору, 
так как в этом эпизоде следовало назначить 
11-метровый штрафной удар.

В эпизоде с падением Тюкавина также 
следовало назначить пенальти без вынесения 
желтой карточки. ВАР правильно позвал Евге-
ния Кукуляка к монитору, но он ошибочно не 
изменил своего первоначального решения.

Нас не устроило качество работы Жаб-
ченко, поэтому он не будет ВАР в матче 
«Нижний Новгород» — «Торпедо» (игра 20-го 
тура РПЛ, запланированная на 19 марта. 
— Ред.) и какое-то время останется без 
назначений в РПЛ.

Что касается Евгения Кукуляка, то у 
него очень низкая итоговая оценка, соот-
ветственно, он опускается в низ рейтинга 
и не сможет претендовать на назначения 
какое-то время. После паузы (связанной с 
товарищескими матчами сборной. — Ред.) 
он сможет возобновить работу, но сначала 
в первой лиге», — заявил Каманцев.

Жабченко на ВАР в предстоящей игре 
уже заменил Василий Казарцев.

Справедливо? В ЭСК работают автори-
тетнейшие российские судьи, и значит — да. 
Стало ли легче? Нет. И вот почему.

Кто судить будет?

По итогам матча 19-го тура «Ростов» 
— «Нижний Новгород» судья Антон Фролов 
из-за грубой ошибки не будет получать на-
значений в РПЛ до конца сезона, сообщил 
«Матч ТВ» Павел Каманцев. Добавив, что, 
скорее всего, арбитр будет работать в пер-
вой лиге.

Ранее он же говорил, что Виталий Меш-
ков не получил назначения на матчи 19-го 
тура из-за двух ключевых ошибок и низкой 
оценки в матче 18-го тура между «Спарта-
ком» и «Уралом». 

Более того, как написал авторитетный 
журналист Александр Бобров в «Спорт-
Экспресс», перед 19-м туром у руководства 
РФС вообще были сложности с назначе-
нием судей. Из-за проблем со здоровьем, 
связанных с травмами, повреждениям и 
болезнями, не могли работать Ян Бобров-
ский, Кирилл Левников и Василий Казарцев. 
Из-за ошибок в кубковых играх и встре-
чах 18-го тура в запасе оказались помимо 
Мешкова Сергей Иванов, Артем Любимов 
и Алексей Сухой. На «скамейке запасных» 
отсиживается Владимир Москалев, вероят-
ность отстранения есть у Ивана Сиденкова, 
Артема Чистякова, Антона Фролова и Евге-
ния Турбина.

Все это даже вынудило всегда очень 
спокойного и вежливого президента РПЛ 
Александра Алаева довольно резко вы-
сказаться в интервью «Матч ТВ» по больной 
теме: «Мне кажется, что судьям пора вклю-
чаться в чемпионат. Я не ЭСК, но ошибок 
достаточно. Понятное дело, что волнение 
и возобновление чемпионата, но хочется, 
чтобы ошибок было меньше».

Пожелание обоснованное, тем более 
что с 19-го тура текущего сезона гонорары 
судей выросли почти в два раза. И теперь 
арбитр за матч РПЛ получает не 115, а 200 
тысяч рублей. Не считая ежемесячного воз-
награждения в размере 50 тысяч рублей.

Есть ради чего стараться. Если хочется 
есть.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ВВЯЗАЛИСЬ 
В ДРАКУ

ФУТБОЛЬНОЕ МЫЛО
В РПЛ судьи 
кончаются 
быстрее 
игроков

Даниел 
Маринов.

Евгений Кукуляк судит матч 
«Зенит» — «Динамо».
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Клара Новикова не так давно потрясла 
откровениями о личной жизни. Во время 
своего творческого вечера в Мо-
скве юмористка заявила, что заве-
ла себе молодого возлюбленного. 
Клара Борисовна признавалась, 
что в новых отношениях абсолютно 
счастлива. После огласки Новико-
ва пошла на попятную. В беседе с 
корреспондентами «МК» юмористка 
призналась, что новый роман вы-
думала на потеху публике. 

— Это же провокации мои, — взды-
хает Клара Борисовна. 

— Но вы со сцены об этом сказали 
прямо. Подшутили над публикой? 

— Не над публикой. Хочется же каких-
то легенд и баек. Они всегда были вокруг 
артистов. И публике это интересно... Когда 
все об этом стали писать, я понимала, с 
чего это началось. Поэтому реагировала 
спокойно. Чего обо мне только не писа-
ли! И что я умерла, и что у меня появился 
внебрачный сын. Якобы была какая-то ин-
трижка в молодости. И этот мужчина от 
меня забеременел. 

— Новость о вашем романе с моло-
дым произвела эффект разорвавшейся 
бомбы. Даже ваша дочь Маша отреа-
гировала. Сказала, что вы ничего ей об 
этом не говорили. 

— Маша тоже пошутила, это ее юмор. 
У мамы молодой любовник, подумаешь! 
Что она может сделать? Пускай маме на 
здоровье будет. 

— Клара Борисовна, что вас сегод-
ня радует?

— Я только что вернулась из Сочи в 
таком потрясении! Знаете, от чего?

— От чего?
— От мимозы! Я всю жизнь считала, что 

это куст, который по земле расстилается. А 

оказывается, ми-
моза — это дерево! 
Какое сейчас цветение 
мимозы в Сочи! У меня 
впечатлений на неделю!

— В Сочи, наверное, 
вам проходу не давали 
поклонники!

— Конечно, все узнавали. Встре-
чали и говорили: «Ой, как давно мы вас не 
видели по телевизору!» Я же не появляюсь 
в новостных программах, как диктор теле-
видения, каждый вечер. Я не общественный 
деятель, которые сейчас востребованы. Я 
появляюсь только там, где артист моего 
жанра может появиться. Сейчас обстоя-
тельства такие, что особо негде. И не только 
я не появляюсь: все мои коллеги. 

 — А вы, кстати, считаете, что юмор 
в столь непростое время нужен на 
телевидении?

— Такого не бывает, чтобы юмор не 
нужен был. Он появляется внутри наро-
да, внутри людей. Юмор — это защитная 
формула. Надо жить, надо выживать — а 
как без юмора? Он внутри народа зарож-
дается и живет. 

— Многие коллеги 
жалуются, что из-за 

отсутствия съемок 
на ТВ фактически 

остались без 
средств к су-
ществованию. 
Вам хватает?

— В разном 
возрасте нужны 
разные деньги. 

Я вполне себе 
живу, вполне нор-

мально выгляжу, 
общаюсь. 

— Сколько вам 
денег нужно в месяц?

— Трудно сказать. У каж-
дого свои запросы. Я никого не могу 

осуждать. Кому-то нужно жизнь свою про-
вести на яхте. Это дает ему дополнитель-
ные силы, вдохновение, творческие за-
мыслы… А кому-то достаточно посмотреть 
на косточку, и от этого появляются какие-то 
творческие идеи. Мне яхта не нужна. Хотя, 
если бы мне ее кто-то подарил, я бы не 
отказалась. 

— А ведь еще совсем недавно вы 
говорили, что не принимаете дорогие 
подарки от незнакомых мужчин!

— Это правда. Но в этом есть и момент 
кокетства. Смотря как этот подарок будет 
сделан. Хотя если бы мне подарили яхту, 
я бы с ужасом думала: «Господи, где ее 
поставить, как обслуживать и что с ней 
вообще делать!» 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

КРОССВОРД СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем 2…4°. Переменная облачность. Преиму-
щественно без осадков. Гололедица. Ветер 
северный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.40, заход Солнца — 18.36, 
долгота дня — 11.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.03.2023
1 USD — 76,4095; 1 EURO — 81,1418.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

17 МАРТА
День святого Патрика
Всемирный день сна
1898 г. — опубликована ставшая классиче-
ской неаполитанская песня O Sole Mio!
1963 г. — извержение вулкана Агунг на остро-
ве Бали, более 1100 погибших
2003 г. — лидер Палаты общин Ро-
бин Кук покинул кабинет министров 

Великобритании в знак несогласия с реше-
нием правительства по вторжению в Ирак 
(началось 20 марта)
18 МАРТА
День воссоединения Крыма с Россией
День налоговой полиции РФ 
День выхода человека в открытый 
космос
1913 г. — убийство в Фессалониках грече-
ским террористом-одиночкой короля Греции 
Георга I
1918 г. — принято постановление Совнаркома 
об охране Ясной Поляны и передаче имения в 
пожизненное пользование Софье Андреевне 
Толстой
1933 г. — начало огневых испытаний двигателя 
ОР-2 конструкции Ф.А.Цандера
1958 г. — в Москве открылся Первый между-
народный конкурс музыкантов-исполнителей 
имени П.И.Чайковского. Первое место среди 
пианистов завоевал пианист из США Ван 
Клиберн. Среди скрипачей первую премию 
завоевал скрипач В.А.Климов из СССР
2018 г. — российский лыжник Александр Боль-
шунов выиграл две золотые медали на этапе 
Кубка мира 

2018 г. — Владимир Путин избран Президен-
том Российской Федерации 
19 МАРТА
Международный день клиента
День моряка-подводника в России
День работников бытового обслуживания 
населения и жилищно-коммунального хо-
зяйства в России 
1898 г. — Государственный Русский музей 
принял первых посетителей. Первоначаль-
ная экспозиция насчитывала около 6 тысяч 
произведений
2008 г. — запуск в МГУ им. Ломоносова са-
мого мощного в России суперкомпьютера 
«СКИФ МГУ»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17 МАРТА
Дмитрий Астрахан (1957) — режиссер театра 
и кино, продюсер, телеведущий, худрук москов-
ского театра «Школа современной пьесы»
Юлия Борисова (1925) — актриса Театра 
им. Вахтангова, киноактриса, народная ар-
тистка СССР
Аристарх Ливанов (1947) — актер театра и 
кино, народный артист РФ

Рудольф Нуриев (1938–1993) — легендар-
ный танцовщик и балетмейстер
Борис Полевой (1908–1981) — советский 
писатель, в 1967–1981 гг. главный редактор 
журнала «Юность»
Владимир Чуров (1953) — посол по особым 
поручениям МИД РФ
18 МАРТА
Михаил Делягин (1968) — экономист, 
политолог, публицист, политик, академик 
РАЕН, руководитель Института проблем 
глобализации
Станислав Кучер (1972) — журналист, 
общественный деятель, кинорежиссер-
документалист, теле- и радиоведущий
Василий Парин (1903–1971) — советский 
физиолог, один из зачинателей космической 
физиологии и физиологической кибернетики, 
академик АН и АМН СССР
Алексей Ягудин (1980) — фигурист, олим-
пийский чемпион, 4-кратный чемпион мира, 
3-кратный чемпион Европы
19 МАРТА
Нина Ананиашвили (1963) — балерина, на-
родная артистка России
Надежда Бабкина (1950) — певица, народная 

артистка РФ, художественный руководитель 
ансамбля «Русская песня»
Валерий Леонтьев (1949) — эстрадный пе-
вец, народный артист РФ

Александр Максименко (1998) — футболист, 
вратарь московского «Спартака»
Александр Ослон (1952) — член Обществен-
ного совета при Министерстве обороны РФ

Жена жалуется мужу:
— Представляешь! Меня сегодня на работе 
обозвали унылой дурой!
— Да ладно, не унывай!

 Альпинист спрашивает у местного 
жителя:
— Вы мне не подскажете, как быстрее по-
пасть на вершину этой горы?
Местный задумчиво смотрит на туриста, 
затем на гору и говорит:
— Ну хотите я собаку отвяжу?

Муж переодевается. Жена смотрит на него 
и спрашивает:
— Дорогой, а кто тебе так спину 
расцарапал? 
Муж краснеет от смущения: 
— Представляешь, вчера шел по улице, 

и вдруг с балкона мне на спину свалилась 
кошка... Ты мне не веришь? 
— Конечно, верю. Там губной помадой так и 
написано: «Твоя киска».

Мужик приходит жаловаться в магазин с ку-
пленной неделю назад бензопилой:
— Я вот купил у вас инструмент. В инструк-
ции написано, что с ее помощью можно за 
день распилить 5 кубометров дров, а я, как 
ни стараюсь, больше 3 не могу...
Продавец:
— Ну давайте посмотрим.
И включает бензопилу.
Мужик:
— Ух ты! А че это она у вас зажужжала?!

— Ну, как живешь?
— Да как сказать, до женитьбы я и не подо-
зревал, что можно неправильно поставить 
молоко в холодильник. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.Женский головной убор в виде 
покрывала, спускающегося с головы на плечи и спину. 
4. Большое село с некрепостным населением в царской 
России. 10. Черта характера задравшего нос аристокра-
та. 11. Парфюм для леди и джентльменов. 13. Пора, когда 
оборотень становится волком. 14. Пассаж на саксофоне 
вместо припева. 15. Ведущая тема в творчестве писателя. 
16. Фраза классика, ставшая эпиграфом. 18. Выговор, 
выдающий обрусевшего иностранца. 20. Благодетель, 
не дававший разориться театру. 22. Рыба горячего или 
холодного копчения. 23. Женский длинный жакет без 
пуговиц. 24. Потерянная безумцем способность мыслить. 
27. «Буллит» в исполнении футбольного форварда. 30. 
Химический процесс, ускоряемый катализатором. 32. 
Радужная «палитра» на грани призмы. 34. Надувное 
«ложе», качающееся на волнах. 35. Упрек жены по поводу 
измены. 36. Атос для Арамиса и Портоса в романе Дюма. 
38. Беспричинный «симптом» дурачины. 39. Птица на 
гербе Тринидада и Тобаго. 40. Любимое блюдо янки в 
День благодарения. 41. Одиночная камера в крепости 
для содержания политических заключенных. 42. Недо-
тепа, проворонивший кошелек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инструмент в трио с камнем и бу-
магой. 2. Месяц с самым длинным днем в году. 3. Раз-
говорное название непосильного кредита. 5. Зеленое 
«облако», окутавшее майскую березку. 6. Короткая «клич-
ка» доллара. 7. Компот из длинного списка фруктов. 8. 
Подражание голосам птиц и зверей. 9. Творец, которого 
обидеть может каждый. 10. Прибор, показавший пере-
расход электроэнергии. 12. Подруга, живущая в квар-
тире напротив. 17. Прибор для поддержания климата в 
инкубаторе. 19. Одна из двух древних славянских азбук, 
легшая в основу русского и некоторых других славянских 
алфавитов. 20. Пожарный, прихватывающий добро по-
горельцев. 21. Форма правления диктатора и самодура. 
25. Арочный водовод древнеримского образца. 26. 
Объединение против общего врага. 27. Кафе с ита-
льянским колоритом. 28. Великая головоломка Ферма в 
математике. 29. Герой Майна Рида, потерявший голову. 
31. Тонкое душевное устройство человека. 33. Мать, 
зовущая своих сыновей в бой. 34. Злющая жена, изво-
дящая мужика. 37. Потеря любимой куклы для девчушки. 
38. Обработанная Бажовым уральская «байка».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Присяга. 4. Эскулап. 10. Горилла. 11. Лунатик. 13. Долг. 14. Босс. 
15. Наставник. 16. Кобура. 18. Измена. 20. Саженец. 22. Канонада. 23. Циркуляр. 24. 
Царапина. 27. Отвертка. 30. Аптечка. 32. Огонек. 34. Базука. 35. Россиянка. 36. Груз. 38. 
Юрта. 39. Сводник. 40. Именины. 41. Слякоть. 42. Вкладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт. 2. Смог. 3. Гривна. 5. Скачки. 6. Ушиб. 7. Пристав. 8. Застежка. 
9. Плавунец. 10. Глубина. 12. Кофейня. 17. Рисование. 19. Зазубрина. 20. Статика. 21. 
Царевна. 25. Аэробус. 26. Артистка. 27. Отчаяние. 28. Кулуары. 29. Возглас. 31. Закалка. 
33. Кредит. 34. Бабник. 37. Звук. 38. Юнга.

Клара Новикова 
рассказала 
правду 
о романе 
с молодым

СОЦСЕТИ

«НА ЗДОРОВЬЕ БУДЕТ»


